
Reginaldo Morais
é pré-candidato a
deputado federal

Associativismo e Cooperativismo
são marcas do Vale do Taquari
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www.folhapopular.info O Grupo Popular de Comunicação inicia nesta edição um
novo projeto. Coopop é associativismo e cooperativismo pop –
para todos. O objetivo é valorizar as diferentes iniciativas
associativas e cooperativas em Teutônia, no Vale do Taquari,
no Estado e no país. Projeto inicia com coluna no jornal e
programete de rádio todas as semanas. Em breve, outras ações
serão contempladas.

REGIÃO          

VALE DO TAQUARI          

Mulheres fazem imersão em
beleza e empreendedorismo

A 9ª edição do Dia Internacional da Mulher será realizada na próxima terça-feira (8/3), no salão social da Associação da Água
do Bairro Languiru. A palestrante Alice Salazar tratará de temas como empreendedorismo, inovação, beleza, autoestima e
estratégia digital. Evento tem realização conjunta da CIC Teutônia e do programa Mais Elas da Rádio Popular.

TEUTÔNIA          AVISO AOS LEITORES
Na próxima semana, a
Folha Popular terá edições
na quarta-feira (9/3) e
no sábado (12/3). O fe-
chamento ocorre no dia
anterior ao da publicação.!

Região tentará incluir
ERS-332 na concessão
e mudar pedágios
VALE DO TAQUARI          

Biblioteca pública
segue fechada
TEUTÔNIA          

Empresas destacam
oportunidades da
Festa de Maio
TEUTÔNIA          

Esperança de Languiru
iniciará busca pelo
13º título municipal
TEUTÔNIA          
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Dispositivo pode evitar
acidentes elétricos
GERAL          
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GERAL        

RS ocupa o terceiro lugar em ranking
nacional de energia fotovoltaica
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Potência instalada de energia solar cresceu 74% no estado

PAOLA POSSENATTO

C ada vez mais presente em imóveis residen-
ciais e empresariais, a energia gerada por
meio do sol deu um salto no estado no
último ano. A potência instalada de energia

solar atingiu 1.001,2 megawatts (MW) em 2021,
crescimento de 74,15% ante o volume de 2020. Os
dados são da Associação Brasileira de Energia Solar
(Absolar).

O estado segue na terceira colocação no país nesse
indicador, atrás de Minas Gerais e São Paulo. Apenas
esses três estados têm potência instalada acima dos
mil MW no Brasil.

Até 2020, a potência instalada total em solo gaúc-
ho estava em 574,9 MW. Em 2021, houve acréscimo
de 426,3 MW no sistema. O sócio proprietário e
responsável pela engenharia da Senergy Soluções em
Energia Sustentável – empresa instalada em Teutônia
-, Matheus George Abel, afirma que a expansão ocor-
reu em todas as áreas, tanto no âmbito residencial,
quanto no empresarial. O executivo destaca que a
economia com a migração para o sistema é um dos
principais motivos que explicam o crescimento.

Como exemplo, Abel cita a dinâmica dos custos
com energia elétrica no último ano. Com a crise
hídrica pressionando a conta de luz diante de bandei-
ras tarifárias mais agressivas, a geração própria
ganhou maior espaço, segundo o dirigente.

O coordenador salienta que o aumento do uso de
energia diante de novas tecnologias também pesa.
“Apesar de ser menos controlável que outras fontes,
ela pode desempenhar um papel importantíssimo de
desafogo e sustentabilidade no setor elétrico, princi-

palmente com a evolução, em conjunto, do sistema
de distribuição e transmissão de energia”, pontua.

O coordenador da Senergy também cita o marco
legal da geração própria de energia, lei sancionada no
início deste ano, que pode explicar o aumento da busca
por energia solar. A nova legislação prevê o fim gradu-
al do subsídio para os consumidores.

No modelo atual, micro e minigeradores não pa-
gam tarifas por distribuição. A nova lei assegura aos
consumidores que já têm o sistema instalado e aos que
solicitarem a ferramenta em até 12 meses continua-
rem com esse subsídio até 31 de dezembro de 2045.
“Este marco é muito importante para o setor. Como
qualquer negociação, há prós e contras na aprovação.
O balanço é positivo. Agora temos uma lei bem elabo-
rada que vai reger o setor de microgeração”, enfatiza.

Diante do prazo para assegurar esse direito e a
tendência de a energia elétrica continuar cara, Abel
estima novo crescimento exponencial no setor neste
ano. O proprietário projeta que a potência instalada
deve avançar 105% em 2022, chegando aos 2 mil MW.
“Neste início de ano já notamos um crescimento maior
que 100% em relação aos dois primeiros meses de
2021. Impulsionados, principalmente, pelo marco
legal, mas, também, pelo encaminhamento do fim da
pandemia e as incertezas que ela trouxe”, explica.

AUMENTO DE EMPREGOS
Atualmente, o país tem 13 mil MW de potência

operacional em energia solar. Desse volume, 8,4 mil
MW são de potência instalada de geração própria.
O Rio Grande do Sul tem participação de 12% nesse

ECONOMIA X SUSTENTABILIDADE
Conforme Abel, a principal vantagem é econômi-

ca, mas ela acaba também sendo atrelada a susten-
tabilidade. “A energia entregue hoje é cara por conta
do alto preço dos combustíveis fósseis e do proces-
so pouco eficiente envolvido nessa conversão de
energia. Ao mesmo tempo que combustíveis fósseis
encarecem a energia tradicional, reduz-se o uso
desses combustíveis”, alcança.

O sócio proprietário demonstra que, do ponto de
vista sustentável, a energia fotovoltaica representa
um passo importante para um futuro mais limpo.

TEUTÔNIA EM ASCENSÃO
Abel comenta que o município tem prestado

mais atenção na energia solar, principalmente em
2021. “Possuímos um número considerável de
consumidores que adotaram a energia solar e, com
a aprovação do novo marco legal, a procura tem
aumentado bastante. Teutônia também abriga em-
presas competentes e profissionais qualificados no
setor”, reforça.

montante. O estado está colado no segundo coloca-
do, São Paulo, e distante do quarto, Mato Grosso.

Desde 2012, o setor já provocou investimento
de R$5,1 bilhões. Toda essa expansão e investimen-
to gera impacto no mercado de trabalho. Segundo
a Absolar, o setor é responsável pela criação de
cerca de 30 mil empregos no estado desde 2012.

Potência instalada deve avançar 105% em 2022

PEXELS / DIVULGAÇÃO
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TEUTÔNIA          

Câmara aprova auxílio para associações
de água de duas localidades

PALOMA GRIESANG

O s vereadores de Teutônia aprovaram
nesta terça-feira (22/1) autorização para
que o Município repasse incentivo às
associações de água das linhas Geraldo e

Harmonia Fundos. Para a associação de Linha Ge-
raldo serão R$ 14,3 mil destinados à compra de dois
reservatórios de água. Para a associação de Linha
Harmonia Fundos serão R$ 7,8 mil para a compra
de uma bomba submersível.

Os vereadores destacaram a importância do
apoio às associações. Cleudori Paniz (PSD) reforçou
que a água é um bem essencial e é responsabilidade
do Município fornecê-lo. Disse que o apoio é impor-
tante em um momento em que as entidades passam
por dificuldades e estão perdendo sócios.

Claudiomir de Souza (PSL) também salientou a
dificuldade de se manter as associações no interior.
“É bem complicado e tudo que vier é bem-vindo. É
importante o interior se manter com essas associa-
ções que podem realizar o trabalho”, afirma.

Valdir Griebeler (PSDB) parabenizou a adminis-
tração municipal pelo repasse. Também reforçou
as dificuldades sofridas pelas associações. “É muito
importante. E o prefeito garantiu que se outras

associações de água precisarem do apoio, o Muni-
cípio vai auxiliar”, conta.

Evandro Biondo (MDB) afirma que estes projetos
são fundamentais e parabenizou a administração.
Destacou que são 26 associações de água no interior,
reforçando a importância de ainda haver liderança
que se envolvem e as mantém. Reforçou que estão
presentes desde o início do município, e que trabalha-

ram e se esforçaram muito. “Temos que dar priorida-
de a estas questões, temos muitas associações que
tem poços e que são importantíssimas”, aponta.

Os projetos foram aprovados por unanimidade,
apenas um deles teve a abstenção de Jorge Hage-
mann (PDT). Ele preferiu se abster por integrar a
diretoria da associação de Linha Geraldo, uma das
beneficiadas.

Projetos foram apreciados e aprovados pelos vereadores

VOLNEI DA SILVA COSTA / VF PRODUTORA / DIVULGAÇÃO
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REGIÃO          CONCESSÃO DE RODOVIAS

Amvat buscará audiência com
Estado para apresentar pleitos

lucas@popularnet.com.br

Articulação
É recomendado a todo grupo político ter um ar-

ticulador. Pessoa encarregada de ouvir e captar os
diferentes interesses dos membros – capaz de unir
ou ligar por meio de articulação. Precisa filtrar,
amaciar, amortecer, organizar e aconselhar. Tem
um papel fundamental para manter a coesão do ti-
me. Será que todos tem uma pessoa nesta função?

Se tiver perfil construtivo, torna o ambiente
agradável, leve e produtivo. Se for do modelo es-
ponja, vai só absorver o problema dos outros, não
solucionar, viver angustiado e será um bombeiro
permanente. Se for do tipo incendiário, adorará cri-
ar instabilidade, mexerá na zona de conforto e cria-
rá rejeições internas e externas. Importante identifi-
car esta pessoa para usufruir de um bom trabalho.

Iscas
São necessárias para fisgar peixes. Cada pesca-

dor usa as iscas conforme a espécie almejada. No
meio político há iscas e peixes. Primeiro há um
grupo de peixes pequenos, para dar proteção aos
maiores. Se quiseres chegar no “grandão”, é ne-
cessário usar a isca adequada ou buscar a aproxi-
mação inteligente.

Apoios
Em reunião interna de seu partido, o político

declarou apoio a pré-candidato a deputado de ou-
tra sigla. Não pegou bem. Os seus correligionários
ficaram estarrecidos e indignados. Discordaram
do posicionamento do filiado e cobraram com de-
do em riste. Talvez seja um ensaio para sua pró-
pria candidatura.

Concessões de rodovias
Semana passada escrevi quatro tópicos sobre as

concessões de rodovias. Reunião da Amvat de on-
tem sinaliza reabertura de discussões importantes:
inclusão da ERS-332 (Encantado-Arvorezinha) no
plano de obras e a mudança das praças de pedágios.
CIC Vale do Taquari e Acil promovem debate sobre
o tema no fim da tarde da próxima segunda-feira.

Candidaturas
Estamos no começo do segundo ano de man-

dato dos atuais prefeitos e vereadores. Mesmo
assim, articulações para as eleições de 2024 inici-
aram. Já surgem pré-candidatos a vereador. E
também existem nomes sendo preparados para a
majoritária. Resta saber quais as configurações
partidárias até lá – quais partidos ainda existirão
e quem se coligará.

RAPIDINHAS:
1) Alguns esquecem que o poder é passagei-

ro e um dia o mandato termina.
2) Os elogios passam lotados como trem. As

críticas são internalizadas como dores perenes.
3) Quem bastante ajudou nem sempre é lem-

brado.
4) Quem pouco apoiou paga o preço de seu

afastamento.

TEUTÔNIA          MAIS SEGURANÇA

Centro Administrativo recebe mais câmeras de monitoramento

Região pedirá inclusão da ERS-332 e alteração da localização das praças de pedágio
FONTE: AI AMVAT

A Associação dos Municípios do Vale do
Taquari (Amvat) vai pedir audiência com o
Governo do Estado para solicitar a inclusão
da ERS-332 no projeto de concessões, bem

como a possibilidade de alterar a localização das
praças de pedágio de Encantado e Cruzeiro do Sul.

O assunto foi discutido em assembleia geral da
entidade, realizada na manhã desta sexta-feira (4/3),
em Estrela, sob a coordenação do presidente Sandro
Herrmann. Segundo ele, a reunião foi positiva, pois as
concessões têm provocado debates na região e a
Amvat está à disposição para buscar um entendimen-
to. “Queremos intermediar isto, buscando alternativas
que, se não beneficiarem a todos, melhorem de forma
geral todo o processo”, diz.

Herrmann lembrou que havia uma discussão muito
grande com a região alta, mas que na reunião desta
sexta-feira o Vale demonstrou unidade em torno de
suas reivindicações. “Vamos tentar mudar o que é
possível”, reforçou.

Quanto à inclusão da ERS-332, que liga Encantado
a Arvorezinha, o presidente lembra que ela está sob
responsabilidade do Daer, e que talvez não seja con-
templada de imediato, mas num prazo de cinco anos,
como é previsto no projeto do Governo. “Vamos agili-
zar o pedido de audiência, pois sabemos que o desejo
do Estado, expresso pelo secretário de Parcerias, é
lançar o edital até o final de abril, para que o processo
seja finalizado neste ano”, observa.

CÁLCULO DE ICMS
Na assembleia – que contou com a presença de

prefeitos de 30 municípios - também foram abor-
dados outros assuntos de interesse regional. O
presidente Sandro Herrmann destacou ações nas
quais a Amvat está envolvida, como a questão
relativa às perdas de ICMS dos municípios com a
introdução de novos códigos fiscais para o Setor
de Integrados.

Ele e o contador Silvino Huppes representam a
região no grupo de trabalho formado na Famurs e
que está discutindo, com o Governo do Estado,
alternativas para evitar a queda na arrecadação
dos produtores de aves e suínos.

No RS são 240 municípios que terão perdas de
ICMS com a nova sistemática de cálculo. Uma
projeção feita nos 38 filiados à Amvat estima que
no período de 2023 a 2025 eles deixem de receber
R$ 141,1 milhões em ICMS.

ATENDIMENTO DA RGE
Outra ação da qual a Amvat tem participado,

junto com o Codevat, é em relação ao atendimento
da RGE Sul nos municípios. Foram realizadas duas
reuniões com a concessionária no Ministério Públi-
co e Agergs, em Porto Alegre. Na última, em 21 de
fevereiro, a RGE apresentou um Plano de Trabalho
que prevê investimentos de R$ 14,4 milhões para
o Vale em 2022, e até 2026 de R$ 430 milhões. Entre
as melhorias estão a manutenção de mais de 1,9 mil
quilômetros de redes e a substituição de 4 mil
poste; a abertura de nova base operacional em
Estrela e contratação de mais de 220 eletricistas.
Um grupo de trabalho acompanhará e fiscalizará a
execução dos compromissos estabelecidos pela
concessionária de energia elétrica.

PAULO RICARDO SCHNEIDER / DIVULGAÇÃO

Prefeitos discutiram mudanças no projeto
de concessões do Governo do RS

DA REDAÇÃO

O Centro Administrativo de Teutônia teve o seu
sistema de videomonitoramento ampliado. O objetivo
é oferecer mais segurança aos servidores e munícipes
que frequentam o local. Visa também garantir a pre-
servação do patrimônio público, já que frequentemen-
te ocorriam depredações.

O sistema de videomonitoramento funciona 24
horas por dia, gravando imagens que são monitoradas
internamente. Desde a segunda quinzena do mês de
fevereiro, são mais 24 câmeras em pontos estratégi-
cos, totalizando 36 câmeras.

Deste total, 14 foram instaladas no Pavilhão Mul-
tiuso, para oferecer um local mais seguro para quem
frequenta o ambiente aos finais de semana, e também
aos expositores da Festa de Maio e demais feiras e
eventos realizadas no local. A medida também trará
mais segurança à frota de veículos do município. Estas
câmeras fazem parte do sistema do circuito fechado
de TV (CFTV) do Centro Administrativo Municipal.

O prefeito Celso Aloísio Forneck, destacou a
importância da ampliação para a segurança do

Centro Administrativo Municipal, bem como, das
pessoas que o frequentam “Com a ampliação do
sistema de monitoramento estamos oferecendo
um ambiente mais seguro aos nossos servidores,
munícipes e visitantes, sendo que o centro admi-
nistrativo é um dos pontos turísticos mais visita-
dos no município. Também será uma forma de
evitar ações de vandalismo, que ocorrem, princi-
palmente, no Pavilhão Multiuso”, conclui.

A vice-prefeita, Aline Röhrig Kohl, ressaltou a
necessidade de investir cada vez mais em segu-
rança. “Estamos pensando e planejando Teutônia
para o futuro, então precisamos pensar na segu-
rança. O Centro Administrativo é ponto turístico,
e por si só já atrai muitos visitantes, ainda mais
em dias de grandes eventos. Por isso, é importan-
te que as pessoas saibam que aqui nós oferecemos
segurança aos nossos munícipes, famílias que
frequentam o local. Essa também foi a forma que
encontramos de inibir a depredação do patrimô-
nio público, como o pavilhão e a frota de veícu-
los”, acrescenta.
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luciana@popularnet.com.br

Violência?
As palestras, os debates, as dinâmicas e tantas

ações realizadas neste mês de março, em alusão ao
Dia Internacional da Mulher, não deveriam ser volta-
das somente às mulheres. Não deveria depender so-
mente delas próprias toda e qualquer transformação
necessária ou hoje considerada justa.

Em uma sociedade que garante direitos iguais
pela Constituição, mulheres de 40 anos não deveri-
am depender da autorização do marido para partici-
par de uma palestra, muito menos garotas de 18
esperarem a agenda do futebol do marido para ver
se eles terão ocupação e poderão se ausentar do es-
paço do lar.

Mulheres empreendedoras não deveriam deixar
de cumprimentar parceiros de negócios em eventos
públicos pelo controle ou supervisão dos maridos,
quando estes presentes.

Ninguém deveria sentir medo de falar, de expres-
sar suas dores e pedir ajuda. Jamais alguém deveria
sentir-se insegura no espaço considerado mais segu-
ro de todos, a própria casa.

Elas não deveriam sentir medo de caminhar ou
correr pelas ruas à noite, transitar numa região sem
movimento ou mesmo de pegar um táxi ou uber sozi-
nhas mais tarde da noite.

Não deveriam entender que sair de casa para tra-
balhar e ter o próprio dinheiro seria sinônimo de ar-
car com as consequências, resultando jornadas
triplas ou mais.

Mães não deveriam ser julgadas por faltar na reu-
nião de pais, enquanto sequer é questionado onde es-
taria e, às vezes, se tem pai esta criança. A
paternidade não deveria ser uma escolha, assim co-
mo a maternidade não o é. Ou você já viu alguém aí
apoiando uma mãe que abandonou um filho ou não
teve condições de pagar pensão, alegando que as cir-
cunstâncias justificam?

Muitas coisas deveriam ser diferentes e talvez se-
jam na sua vida, mulher!

Se conseguiu transpor tantos desafios e se sen-
te verdadeiramente livre, entenda, pois, que esta
não é a realidade da maioria. Por isso é preciso
persistir na luta:

- Uma a cada quatro mulheres foi vítima de vio-
lência no último ano (Fonte: Gauchazh – 7/6/21);

- Feminicídios aumentam durante quarentena no
Rio Grande do Sul (Fonte: ponte.org – 16/06/2020);

- Brasil teve uma ligação de denúncia de violência
doméstica a cada minuto em 2020 (Fonte: CNN Brasil
– 15/07/2021);

- Cerca de 17 milhões de mulheres foram vítimas
de violência no Brasil em 2020 (Fonte: Ibdfam –
08/06/2021).

ESTRELA          ANÁLISE PLUVIOMÉTRICA

Defasagem hídrica passa de 400
milímetros em quatro meses

DA REDAÇÃO

N ão é de hoje que a falta de
chuva traz prejuízos à po-
pulação e ao ecossistema
do planeta. Há três anos

ocorrem significativos períodos de
seca no Rio Grande do Sul. Estes
acontecimentos afetam de forma
direta e, também indireta, segmen-
tos dependentes deste fenômeno
natural.

Sílvio Brune, diretor do Grupo
Popular, realizou uma análise pluvi-
ométrica a partir de dados coletados
em seu sítio localizado no Morro
Roncador, em Estrela, na divisa com
Colinas. Na análise da média mensal
de precipitação desde 2013 foi pos-
sível constatar a grande defasagem
nas chuvas nos últimos meses. Com-
parando dados de novembro a feve-
reiro de cada ano, fazendo a média
dos últimos oito anos, considerando
o mesmo período, novembro a feve-
reiro, a defasagem deste momento
em relação à média dos anos anteri-
ores passa de 400 milímetros, ou
seja, deveria ter chovido em média
100 milímetros a mais por mês.

Sílvio faz um relato também das
questões observadas no espaço, que
envolve a mudança de comporta-
mento de animais, em busca de água
e alimentos. “Os pássaros desespera-
dos atrás de água. Nos morros, os
urubus estabelecem seus ninhos, sua
reprodução. Eles desceram os mor-
ros em busca de água. A biologia diz
que urubu não come nada verde, que
urubu é carnívoro. Pois podem crer,
nessa região com falta de alimento,
os urubus começaram a comer pasto
verde. Os macacos também desce-
ram desesperadamente buscando
qualquer coisa”, ressalta.

Sílvio Brune realizou uma análise pluviométrica
a partir de dados coletados em seu sítio

 DIVULGAÇÃO
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Contra a dengue
Diante do aumento do número de casos con-

firmados e suspeitos de dengue no município, a
Prefeitura de Lajeado fará no domingo (6/3), o
primeiro Mutirão Lajeado Contra a Dengue deste
ano. O ponto de encontro das equipes participan-
tes será no Bairro Bom Pastor, um dos mais afeta-
dos neste momento, junto à EMEI que está em
construção no bairro.

Diversas atividades estão previstas para
acontecer a partir das 8h da manhã. Neste muti-
rão, a ação será focada na região com maior nú-
mero de casos positivos e suspeitos. Nos
próximos domingos, outros mutirões serão reali-
zados em outros bairros para alertar a comunida-
de sobre a importância de agir.

1

da redação
FP DIGITAL Baixe o app e leia a

FP DigitalTodas as nossas plataformas
em um único lugar

Informação incorreta em embalagem de
alimentos leva à condenação

Levando em consideração o direito do con-
sumidor à informação correta e confiável, o
Tribunal de Justiça de São Paulo manteve sen-
tença que condenou empresa do setor alimen-
tício a remover do mercado lote de macarrão
anunciado como sem glúten, mas que testes
laboratoriais detectaram a presença da subs-
tância. A distribuição ao comércio de qualquer
produto que apresente quantidade detectável
de glúten deve ser interrompida, se a embala-
gem informar que não contém, sob pena de
multa de R$ 50 mil. Além disso, a empresa de-
verá ressarcir os consumidores que adquiri-
ram o produto e pagar indenização por dano
moral coletivo no valor de R$ 50 mil, revertida
para o Fundo Estadual de Defesa dos Interes-
ses Difusos.

Ampliado o prazo para reembolso de
eventos cancelados pela pandemia
Foi publicada, no dia 22/2/2022, a Medida

Provisória 1.101/22 que amplia alguns prazos
de ações emergenciais adotadas para reduzir
os efeitos da crise decorrente da pandemia de
Covid-19 nos setores de turismo e de cultura.
Na hipótese de adiamento ou de cancelamento
de serviços, de reservas e de eventos, incluí-
dos shows e espetáculos, de 1º de janeiro de
2020 a 31 de dezembro de 2022, o prestador
do serviço poderá oferecer ao consumidor um
crédito a ser utilizado até 31 de dezembro de
2023 ou remarcar o evento no mesmo prazo.

Aquário de tartarugas
Uma ação penal sobre uma fraude coletiva

praticada no departamento de marketing do
Banrisul (lesado em R$ 10 milhões – valor nomi-
nal em dezembro de 2009) é mais um registro
quelônico no Foro de Porto Alegre. Foram de-
nunciadas 25 pessoas; uma (o ex-deputado Ro-
dolfo Rospide Neto) já faleceu, aos 80 de idade,
em 5 de junho de 2019 e teve extinta sua punibi-
lidade. Os réus são políticos, marqueteiros, ad-
vogados, publicitários, fornecedores & Cia. Ltda.
O processo chegou à 8ª Vara Criminal em 2011 e
já passou pelas mãos de cinco diferentes juízes,
rolando em três varas. A ação já esteve etiqueta-
da como “Projeto de Reforço de Ações de Impro-
bidade Administrativa e Penais, por crimes
contra a administração”. São 11 anos em que
ninguém foi condenado e ninguém foi preso. O
prejuízo atual do Banrisul chega a R$ 68,2 mi-
lhões. (Fonte: www.espacovital.com).

1961elton@gmail.com

Cadastro e atualização
do Cartão SUS

A Administração Municipal de Teutônia infor-
ma que a partir do mês de março, o setor de ca-
dastro e atualização do Cartão do SUS terá
atendimento ao público nos turnos da manhã e
tarde. A ampliação do horário ocorre em função
da demanda, a fim de facilitar o acesso ao serviço.

O atendimento ocorre na sala 22, junto ao
Centro Administrativo, de segunda a quinta-feira,
no turno da manhã, das 7h30 às 11h30, e no tur-
no da tarde, das 13h às 17h. Na sexta-feira, a sala
abre às 7h30 até às 11h30, e no turno da tarde
das 13h às 15h.

No dia destinado ao projeto “Sábado do Bem”,
que neste mês será realizado no dia 12, o serviço
também é oferecido no turno da manhã, das 7h30
às 11h30. Para atualizar o cadastro, é necessário
portar os seguintes documentos: Cartão do SUS;
comprovante de residência atualizado; identida-
de e CPF.

1

Semana da Mulher
A 2ª Semana Municipal da Mulher de Colinas

abriu a sua programação na tarde de quarta-feira
(2/3), com um café organizado pela Associação
de Mulheres de Colinas (AMC), com a parceria da
Emater, no Esporte Clube Juventude. Cerca de
120 mulheres se reuniram para confraternizar e
acompanhar a palestra “Mulheres de Valor”, con-
duzida pelas ministrantes Rosani Kuhn e Maria
Cleci da Silva, de Teutônia.

O prefeito Sandro Ranieri Herrmann lembrou
em sua fala da longa tradição existente entre as
mulheres do município de promover cafés e en-
contros femininos. Também estavam presentes ao
evento a primeira-dama Ivanete Herrmann, a
vice-prefeita Sandra Regina Sulzbach, a secretária
da Saúde Angelita Herrmann e demais integrantes
da comissão organizadora da Semana da Mulher.

A programação da Semana da Mulher de Coli-
nas se estende até o dia 08 de março com diver-
sas atividades.

1

ALANA GAUSMANN FLORES / DIVULGAÇÃO

Troca de horário
A Sala de Vacinas em Estrela operará em novo

horário, das 7h30min às 13h30min, permitindo o
acesso do público no horário do meio-dia. O espa-
ço exclusivo dedicado à vacinação está disponível
à população na Unidade Básica Central de Saúde,
localizado na Rua General Osório, 427, no Bairro
Oriental. A mudança inicia na segunda-feira
(7/3). No espaço são aplicadas vacinas regulares
como BCG, Hepatite B, Antitetânica, Febre Amare-
la, dentre tantas outras que fazem parte do calen-
dário nacional de vacinação.

1

ANGÉLICA POTT / DIVULGAÇÃO

“
DISPONÍVEL NAS BANCAS

 E POR ASSINATURA
REVISTA RADAR

CONTANDO HISTÓRIAS
DA NOSSA GENTE
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TEUTÔNIA          AGUARDANDO SOLUÇÃO

Biblioteca pública segue fechada

Encanto de Mulher
Confesso que não sou muito adepta a manifes-

tações alusivas às datas comemorativas. Sim, afora
os da minha família, se não fossem os alertas de
agendas e de amigos, alguns aniversários passari-
am sem eu mandar um cumprimento. Desleixo?
Distração? Um pouco de ambos, eu acho.

E quem convive comigo, sabe que idolatrias, fa-
natismos e manifestações exageradas de senti-
mentos não me pertencem, a não ser alguma
xingação, é claro! Refiro isso porque março chegou
e estamos nos aproximando do dia 8 de março, e
com ele, muita evocação de apreço e louvor às mu-
lheres vão ecoar. Não gosto disso.

Porém, uma mulher em especial me inspira e já
inspirou tantas outras.Também inspirou muitos
homens. Tipo mignon, com esforço de postura, 1
metro e 56 centímetros. Mas agigantada pela ener-
gia luminosa, olhos azuis claros e brilhantes, cabe-
los castanhos, voz marcante - soprano aveludada e
muito musical, pernas bem torneadinhas, pés pe-
quenos e ágeis…uma valsa e um assoalho de tábu-
as…obedecendo o ritmo da música, o corpo virava
uma pena esvoaçante pelo salão. E o riso largo, os
olhos espremidos e brilhantes denunciavam o pra-
zer da degustação do momento.

A vida lhe apresentou anos de árduo trabalho,
dificuldades financeiras muito grandes, filhos che-
gando a cada dois anos ou menos, com eles noites
insones, doenças e angústias. As políticas de saúde
e assistência quase inexistentes; as soluções fica-
vam por conta de orações na família e de ensina-
mentos das amigas mais velhas. E ela tudo
aprendia com facilidade, ouvia, lia e guardava na
memória. Cultivo de chás, ervas medicinais e hor-
taliças, além de flores, flores e flores. E ainda, agu-
lhas, lãs e linhas para crochetar e tricotar para a
família e para os bebês vindouros, para alguns, ain-
da antes de serem anunciados, já havia sapatinhos
e casaquinhos prontos. E para as casas das filhas e
noras, guardanapos e toalhinhas de crochê.

Olhar atento a tudo e mente curiosa; lia muito
e compartilhava conhecimentos e enredos ro-
mânticos. Ah! sofria muito com amores mal suce-
didos e em meio a leitura de um romanceou de
uma novela da televisão, sempre se ouvia alguma
xingação para os personagens que enganavam
seus pares. A cuia sempre estava pronta e a cha-
leira com água quente no fogão a lenha, pois não
passava dia sem visita na sua cozinha. Quem en-
trava triste, saia feliz, porque ela tinha o dom de
dissipar as dores alheias, mesmo que chorasse
junto por algum tempo.

Inteligente, perspicaz, amorosa… um encanto
de mulher! Teria dado conta de qualquer função,
qualquer profissão. A melhor mãe do mundo (mãe
de 12 filhos); a vó, bisa e trisavó mais amorosa! A
minha mãe, um encanto de mulher!

PALOMA GRIESANG

A  leitura é uma atividade que traz conheci-
mento, abre as portas para um mundo de
imaginação, criatividade e possibilidades.
Porém, nem sempre o acesso é facilitado.

Poucas pessoas conseguem acessar as bibliotecas
de instituições de ensino. E a compra de livros não
encaixa no orçamento da maior parte da população.

Nesse contexto, as bibliotecas públicas se tor-
nam um importante instrumento de democratiza-
ção do acesso à leitura, e consequentemente à
educação e cultura. Em Teutônia, a falta deste
espaço preocupa e acende debates e questionamen-
tos na comunidade.

A biblioteca está sem sede desde 2017, quando
o Centro Cultural foi fechado e a parte interna
condenada, impossibilitando seu uso. Os livros
chegaram a ser levados para uma sala na prefeitu-
ra, mas o espaço era inadequado para abrigar o
acervo e não tinha os requisitos suficientes para
atender o público.

Atualmente, o acervo está guardado na Câmara
de Vereadores. Além disso, foram recebidas diver-
sas doações que aumentarão os títulos oferecidos.
São cerca de 5 mil exemplares. O projeto é que uma
das salas do Legislativo seja a nova sede. A intenção
era abrir o espaço até o fim do ano passado, o que
não aconteceu.

Conforme o secretário de Juventude, Cultura,
Esporte e Lazer, Luias Wermann, é preciso uma
estruturação da biblioteca no local, para que possa
ser aberta ao público. “O município já está provi-
denciando a contratação de uma bibliotecária, que
realizará este serviço”, explica.

Segundo ele, o que atrasou a abertura no ano
passado foi o aguardo pela conclusão da obra de
recuperação do telhado da Câmara. “Havia infiltra-
ção na sala”, comenta.

O secretário afirma que previsão de abertura é
para este ano. Falta, ainda, encerrar o processo de
contratação, assim como, a estruturação do espaço.
“Para que a Câmara seja um local que atraia ainda
mais os jovens e o público leitor, tornando-se uma
forma de aproximar a população da Casa Legislati-
va”, complementa.

“BIBLIOTECA PÚBLICA É FUNDAMENTAL”
A escritora teutoniense e curadora da Editora

Cartola, Edilaine Cagliari, avalia que ter uma bibli-
oteca pública é fundamental para o desenvolvimen-
to intelectual. “Poucas pessoas têm condições de
adquirir e manter bibliotecas particulares. Livros
são caros e na nossa cultura são vistos como luxo.
A proliferação da cultura se dá através de espaços
públicos que incentivem todos os tipos de arte, não
apenas a literatura”, salienta.

Edilaine aponta que os livros são tão importan-
tes que, historicamente, quando há opressão de
povos e suas culturas, bibliotecas são fechadas e
livros queimados. Sobre a biblioteca pública de
Teutônia estar fechada há tanto tempo, a escritora
afirma que é algo confuso, ainda mais em uma
cidade que se orgulho de sua ascendência alemã.
“Ainda mais quando se verifica que existe uma
Secretaria de Cultura que não considera isso um
problema a ser resolvido. Lamentável”, declara.

Edilaine acredita que a solução para o problema
seria ter boa vontade. Ela conta que em 2018 visitou
o espaço na prefeitura que seria a biblioteca. “En-
contrei um depósito de livros jogados e instrumen-
tos musicais quebrados, sequer tive coragem de

“A BIBLIOTECA É UM SÍMBOLO”
A leitura foi, recentemente, pauta do Programa

Mais Elas, da Popular FM, oportunidade em que a
falta da biblioteca pública também foi debatida.
Para a apresentadora do programa, Miriam Mage-
danz, as bibliotecas públicas são símbolos para as
cidades. “Uma cidade que não tem uma biblioteca
está dizendo que o conhecimento não é importan-
te”, considera. Ela pondera que muitas pessoas se
autodesenvolvem a partir de livros. “Quem pode
comparar se desenvolve, quem não pode fica mais
uma vez para trás”, avalia.

Ela afirma que ter a biblioteca fechada há tanto
tempo é um mau sinal. “Principalmente porque não
se tentou, neste período, nada alternativo, nenhum
projeto de estímulo à leitura que fosse uma política
pública”, opina.

O estímulo à leitura deveria fazer parte, junto com
campanhas relativas a outros temas, de política pú-
blica. “A evolução de comportamento passa por
políticas públicas, por reforços contínuos de mensa-
gens do poder público mostrando o que se quer como
cidade e para os cidadãos”, explica.

Sobre a abertura da biblioteca, ela acredita que é
preciso decidir e abrir. “Somos uma das cidades mais
ricas do Vale do Taquari. Pode ser difícil e ter vários
entraves, mas se for prioridade acontece”, afirma.

Ela opina que o espaço físico deveria abrir aos
sábados ou domingos de tarde, ou o acesso conti-
nuará restrito a poucas pessoas. “Em horário co-
mercial as famílias estão envolvidas no trabalho.
Abrir a biblioteca sem pensar nestes aspectos é
excludente”, reforça.

Acredita que a ideia de biblioteca precisa ser
rejuvenescida. “Ela poderia ser inicialmente itineran-
te, com computadores para impressão de livros que
estão em PDF do domínio público. Com um profissi-
onal formado em biblioteconomia, que junto promo-
va rodas de leitura e indicação de livros para cada
idade ou fase de desenvolvimento”, exemplifica.

voltar ao local”, considera. Na época, ainda na
administração passada, ela se ofereceu para, ao
menos, organizar os livros. “Mas não pareceu inte-
ressante ao secretário”, lamenta.

Sobre a ideia de transferir a biblioteca para a
Câmara, a escritora acredita ser uma excelente
ideia. “Porém, o acervo literário da cidade não exige
um espaço enorme e poderia já ter sido devolvido
à comunidade há muito tempo com ou sem este
local específico”, pondera.

Acervo da biblioteca está guardado na Câmara

PALOMA GRIESANG / ARQUIVO FP
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A Folha Popular (ainda era Folha de Teutônia)
de 2 de março de 1989 destacou a realização do
3º Encontro Municipal da Mulher Trabalhadora
de Teutônia. A data escolhida foi o dia 11 de mar-
ço, tendo por local a Comunidade Evangélica do
Bairro Canabarro. A promoção foi do Sesi de Es-
trela, e contou com o apoio da Secretaria Munici-
pal de Educação, do Clube de Mães Lar da
Amizade, Emater, Oase e Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais de Teutônia.

O encontro teve como tema “Saúde e bem-
estar da mulher”, e teve como palestrante a psicó-
loga Clara Reckziegel Bersch. No decorrer do
evento também houve debate sobre a organização
das mulheres, para a construção de uma nova so-
ciedade, dinâmica de grupos e também a proposta
de continuidade dos encontros.

08 de Março
De nada adianta desejar
Um feliz dia da mulher
Se você...
Trai a sua esposa ou namorada

De nada adianta desejar
Um feliz dia da mulher
Se você...
Não tem respeito nem pela sua mãe

De nada adianta desejar
Um feliz dia da mulher
Se você...
Pensa que lugar de mulher é na cozinha

De nada adianta desejar
Um feliz dia da mulher
E continuar sendo um macho escroto
Que pensa que vive no tempo das cavernas

Respeite as Mulheres
Seja um Homem de verdade
Toda a Mulher merece Respeito
E nenhum tipo de baixaria

Seja um Homem de verdade
Respeite as Mulheres
Pois afinal se não fosse por uma
Você nem existiria

ALMANAQUE

jornal@popularnet.com.br
Rudimar Thomas Popular

O Dia do Filatelista Brasileiro é comemorado no
dia 5 de março. No Brasil esta data homenageia as
pessoas com hábito de colecionar selos. Os filatelis-
tas organizam os selos de acordo com o país, época,
tema, variedade ou algum outro critério. Também
colecionam carimbos, franquias mecânicas, folhas
comemorativas e blocos, contribuindo para a pre-
servação da memória cultural de um país ou época.

A comemoração ao Dia do Filatelista foi instituí-
da no ano de 1969, durante um congresso organiza-
do pela Comissão Estadual de Filatelia, em São
Paulo. Uma das versões diz que 5 de março foi esco-
lhido porque neste dia D. Pedro I, no ano de 1829,
assinou um decreto que reorganizou os Correios no
Brasil, sendo que o primeiro selo brasileiro foi emi-
tido 14 anos depois, no ano de 1843.

Dia do Filatelista
no Brasil

1

Encontro Municipal
da Mulher

2

Rainha do CTG
Bento Gonçalves

3

A Folha Popular 7 de março de 1992 enfatizou o
retorno no mês de março, dos ensaios dos Grupo
de Danças Folclóricas alemãs de Estrela, em suas
diversas categorias. A matéria informou que o Gru-
po estava aberto às pessoas interessadas em fazer
parte das danças, independente de posição social,
credo, raça, ideologia política, etc. As inscrições po-
diam ser feitas por ocasião no início dos ensaios no
mês de março, nas dependências do Lar do Jovem
em Estrela. O Grupo de Danças Folclóricas Alemãs
de Estrela completou, no mês de maio, os 27 anos
de trabalho ininterruptos, sendo um dos pioneiros
nesta atividade. A matéria lembra que no transcor-
rer do ano de 1991, os Grupos se apresentaram em
mais de 20 cidades, e contou com a participação de
mais 400 dançarinos em suas diversas categorias.

Grupo de Danças
reinicia ensaios

5

As Curtinhas6

REPRODUÇÃO ARQUIVO FP

1) Folha Popular (ainda era Folha de Teutônia)
de 2 de março de 1989, informou sobre a passagem
dos 14 anos de Ivânia Bernadete Planthold, comple-
tados em 24 de fevereiro.

2) Folha Popular de 3 de março de 1990 enfati-
zou a inauguração da Farmácia da Boa União, em Es-
trela, localizada junto ao trevo de acesso ao bairro.

3) A Folha Popular de 2 de março de 1991 desta-
cou o novo projeto, que prevê a implantação de um
Distrito Industrial no município de Estrela, sob a
avaliação da Câmara de Vereadores.

4) Folha Popular de 7 de março de 1992 infor-
mou a passagem dos 4 anos do garoto Guilherme
Horst Gerhardt, no dia 27 de fevereiro, para alegria
dos pais Hélia e Hélio Gerhardt de Canabarro.

5) Folha Popular de 6 de março de 1993 enfati-
zou a realização do baile no Pavilhão Evangélico de
Canabarro no dia 19 de março, com animação do
Musical Brilha Som.

6) Folha Popular de 4 de março de 1995 infor-
mou que a Escola de Samba Unidos da Conserva
enfocando o tema “reciclagem”, sagrou-se tricampeã
do Carnaval de rua de Lajeado.

7) Esta é a edição de número 46 do Almanaque
Popular.

Postos de Saúde em greve
A Folha Popular de 2 de março de 1991 desta-

cou a paralisação dos funcionários dos postos de
saúde da região, por falta de condições de trabalho.
O movimento estava entrando na terceira semana
de paralisação e, em uma reunião, decidiram conti-
nuar parados. No Posto de Saúde do Bairro Langui-
ru, após a reunião, funcionários decidiram
continuar em greve.

A enfermeira responsável pelo Posto de Langui-
ru, Terezinha Costa Sotelo, declarou sobre os atra-
sos de salários do mês de janeiro, e quando
efetuado é de forma parcelada. “Está faltando uma
política salarial”, finaliza a enfermeira. O médico
responsável do Posto de Languiru, Marco Antônio
Colombo, também ressalta a falta de salários dig-
nos, melhores condições de materiais de trabalho
e, um maior diálogo com as autoridades.

4

rafarockfarias@gmail.com

A Folha Popular de 3 de
março de 1990 noticiou
a escolha da nova Rainha
das Piscinas do CTG Ben-
to Gonçalves de Lajeado.
O evento ocorreu nas de-
pendências do CTG, on-
de o júri teve a
incumbência de escolher
a nova Rainha entre as
candidatas: Angélica Ma-
chado, Karla Nicolau,
Alessandra Martini, Le-
diane Maciel e Adriana
Oliveira. A matéria des-
tacou a bela organização
do evento, aliada a mara-
vilhosa receptividade
dada aos convidados.
Também ressaltou a be-

la coreografia das candi-
datas, realizada pelo
coreógrafo Fábio Cemim,
e a apresentação do con-
curso feita pela descon-
tração do tradicionalista
Erli Bach. Veja na foto a
rainha KARLA NICOLAU,
com a rainha do ano an-
terior GLÓRIA
MALLMANN.

A série “Da Redação” é uma
adaptação digital da coluna do

jornal impresso com conteúdos
diferenciados que buscam trazer

conhecimento e curiosidades
para nossos leitores!

12:20 87%

da redação
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TEUTÔNIA          FEIRA INDUSTRIAL, COMERCIAL E DE SERVIÇOS

Festa de Maio é vitrine para empresas locais
PALOMA GRIESANG

O s shows da Festa de Maio são responsáveis
por movimentar o público. Porém, mais do
que a parte cultural, o evento é também uma
importante janela de oportunidades. A Feira

Industrial, Comercial e de Serviços reúne empresas de
Teutônia, região e estado. É a oportunidade que os
empreendedores têm de prospectar clientes e realizar
negócios.

Para este ano, a feira já conta com 75% dos estandes
comercializados, a maioria para empresas teutonien-
ses. Serão mais de 200 expositores, e a organização do
evento garante que há muitas novidades.

Estreante na feira, Júlia Mayara Dessbesell fará sua
primeira participação. Ela é proprietária da Armazém
Erva Doce, loja teutoniense de utensílios domésticos e
de decoração. Ela explica que desde que abriu a empre-
sa, procura manter a si e a equipe o mais envolvidos
possível com questões como cursos e palestras ofere-
cidos na cidade e pela CIC. Assim, não poderia ser
diferente com a Festa de Maio, então decidiu participar.

A expectativa para a feira está ótima. “Buscamos
novas experiências de vendas, trocas pessoais e profis-
sionais com ótimos resultados”, aponta. Vê na Festa de
Maio uma ótima oportunidade para os empresários
levarem seu trabalho e dedicação para o alcance de
mais pessoas.

O momento agora é de ansiedade na espera pelos
dias de evento. “Nossos preparativos estão sendo feitos
com muito entusiasmo, desde agora cada ideia já está
sendo muito legal”, afirma. Segundo Júlia, trabalharão
de uma forma diferente e se divertirão. “Com certeza,
vamos aproveitar a feira ao máximo”, pontua.

PARCERIA ANTIGA E ININTERRUPTA
Se por um lado há os expositores estreantes, exis-

tem também aqueles que já são experientes. É o caso
da Poolseg Seguros. A empresa teutoniense participa
da feira desde a primeira edição da Festa de Maio. “A
Poolseg é parceira, em todas edições, sendo protago-
nista de belos exemplos de relacionamento com seus
clientes e comunidade”, considera o diretor da empre-
sa, Ervino José Scheeren.

Ele explica que a Poolseg tem optado por expor na
feira por considerar uma bela oportunidade para
reafirmar os compromissos com os clientes. “Acima
de tudo é uma vitrine para expor a marca, a cultura e
valores da empresa para toda comunidade regional”,
avalia.

O objetivo das participações nunca foi o balcão de
vendas, mas sim a oportunidade de construir novos
relacionamentos, divulgar a marca, conversar com
clientes e prospectar futuros negócios.

SER PARTE
O Colégio Teutônia também participou de todas as

edições da Festa de Maio. Desfiles escolares, exposição
de animais, apresentações de seus grupos artísticos e
culturais e, neste modelo recente, também com uso de
espaço em forma de estande. “Gerando interações em
diversos níveis para com o público visitante”, explica
o diretor Jonas Rückert.

O CT opta por participar da Festa de Maio pois se
sente parte dela. “Muito antes  de Teutônia ser muni-
cípio e de iniciativas de sucesso protagonizarem a

Para este ano, os objetivos seguem os mesmos, e a
empresa estará presente com toda equipe comercial.
“A CIC Teutônia oportuniza o palco e nós faremos o
show mostrando nossos diferenciais, cultura, enfim a
segurança e tranquilidade aos nossos clientes”, aponta.

O empresário avalia que para o município, a Festa
de Maio mostra ao mundo os potenciais que as em-
presas e setor primário têm como diferenciais, e para
as empresas é um excelente showroom para os pro-
dutos. “As empresas precisam enxergar o evento
como um investimento para futuros negócios”, ensina.

transformação de nossa cidade, estávamos desempe-
nhando o papel formativo e preparando lideranças
para estes contextos, pessoas facilmente identificadas
nas instituições, empresas e cooperativas, bem como
nas mais diversas iniciativas de ordem pública e pri-
vada”, comenta.

As participações sempre foram positivas. “Um
verdadeiro momento de aproximação com as pessoas,
de prospecção das iniciativas que temos e, sobrema-
neira, de encontros, reencontros e de muitas histórias
a serem contadas e compartilhadas”, analisa.

O sentimento é de ansiedade para a feira este ano,
principalmente porque é o ano em que a instituição
completa 70 anos. “No planejamento do estande re-
lembraremos a nossa história, celebraremos o presen-
te e falaremos de futuro também”, conta.

Ele considera que é um espaço para mostrar a força
da história da instituição, traduzida em todos os em-
preendedores que fazem de Teutônia a segunda eco-
nomia do vale. “Somos muito mais do que um povo
trabalhador. As ações da nossa gente se traduzem pela
excelência das mais variadas frentes que protagoni-
zam o dia a dia de nossa cidade gerando trabalho,
emprego e renda”, pontua.

Feira deve reunir mais de 200 expositores

DIVULGAÇÃO / ARQUIVO FP
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WESTFÁLIA          PARA ELAS

Dia da Mulher Westfaliana é amanhã

Carnês do IPTU
Seguem disponíveis para impressão, no

Portal de Serviços localizado no site
www.westfalia.rs.gov.br, no ícone "Consulta
IPTU", os carnês do IPTU de 2022. Para a
impressão, é necessário o número do
CPF/CNPJ do proprietário do imóvel ou o
número do cadastro do mesmo. Os prazos
para pagamento com desconto são: até 31
de março, desconto de 15%; e até 30 de abril,
desconto de 10%. Após o dia 30 de abril, os
pagamentos devem ser feitos pelo valor
integral do débito constante no carnê. Os
carnês podem ser pagos nos bancos Banri-
sul, Sicredi e Caixa Econômica Federal ou
ainda na tesouraria da Prefeitura.

Talão de Produtor
O Setor de Talão de Produtor/ICMS prorro-

gou o prazo para a apresentação dos Talões
de Produtor. Produtores que ainda não apre-
sentaram os talões têm até o dia 18 de março
(sexta-feira) como limite para o levantamento.
Mais informações pelo telefone (51) 3762-
4553, com a Secretaria de Agricultura.

Calendários
Seguem disponíveis para a retirada, junto

à recepção da Prefeitura, os calendários
municipais de 2022. Os calendários estão
disponíveis nas versões de parede e de
mesa. A distribuição é gratuita a todos os
munícipes.

Economia de água
A Administração Municipal solicita a com-

preensão da comunidade westfaliana no que
diz respeito a economia de água, utilizando
o recurso apenas para situações extrema-
mente necessárias. Pequenas ações são
fundamentais: não utilizar água para lavar
calçadas, fechar a torneira ao escovar os
dentes, tomar banhos mais curtos, juntar uma
boa quantidade de roupas antes de colocá-
las na máquina de lavar, evitar trocar a água
da piscina com frequência (utilize procedi-
mentos de tratamento de água) e acabar com
os vazamentos em canos residenciais são
apenas algumas das medidas. Faça a sua
parte e utilize a água com consciência!

Atendimento CRAS e DMAS
Em virtude de reforma estrutural nos pré-

dios, o Centro de Referência de Assistência
Social (CRAS) e o Departamento Municipal de
Assistência Social (DMAS) atendem, tempora-
riamente, junto à Biblioteca Pública Municipal.
CRAS e DMAS também podem ser acionados
pelo telefone (51) 3762-4232 ou pelos celulares
(51) 99597-2255 e (51) 99779-2345.

NOTÍCIAS DA PREFEITURA
DE WESTFÁLIA

DA REDAÇÃO

E ste domingo (6/3) é dia de reunir as mulhe-
res westfalianas. O Dia da Mulher Westfalia
ocorre a partir das 13h30 na Casa da OASE.
A programação, que já é tradicional em West-

fália e não pôde ser realizada de forma presencial por
dois anos, em virtude da pandemia da Covid-19, é uma
forma de celebrar o Dia Internacional da Mulher com
aquelas que diariamente contribuem com o desenvol-
vimento do município.

O evento inicia com acolhida, seguida de abertura
oficial. Os pontos altos da tarde prometem ser a peça
teatral “Uma visita inesperada” e a história de vida e
inspiração de Elka Hassmann. A tarde especial ainda
reserva momento surpresa. A programação é especial-
mente elaborada para mulheres westfalianas, e haverá
transporte saindo de todas as localidades às 12h45min.

O uso de máscara é obrigatório durante o evento. O
Dia da Mulher Westfaliana é uma realização da Admi-
nistração Municipal de Westfália, por meio do DMAS e
do Centro de Referência de Assistência Social (CRAS).
O apoio é do Ministério da Cidadania e do SESC de
Farroupilha.

- Linha Frank - Passando na Cuba em direção à
Linha Frank Fundos até a divisa do município com
Teutônia (até o Travessão e também Linha Clara),
retornando pela Linha Frank passando pelo Centro
Comunitário em direção à Linha Schmidt, descendo
pela Rua Frederico Ahlert, nos fundos da residência
de Sônia Dörr, indo em direção até a Oficina do Léo,
Rua Leopoldo Fiegenbaum, retornando em direção a
OASE;

- Linha Berlim - Saindo da Linha Molke na
residência de Edla Schlieck em direção ao Centro de
Linha Berlim seguindo em direção a Linha Bismark
até a residência de Silvane Wahlbrink e descendo pela
Linha Schmidt Alta, passando pelo centro até a OASE;

- Linha Berlim - Começando na Picada Horst na
residência de Bárbara Trapp, seguindo em direção à
Berlim Fundos pela estrada de chão até no campo do
Juventude retornando pelo asfalto passando pelo
centro até a OASE;

- Linha Paissandu - Saindo na residência de
Jurema Horst passando por Paissandu Alta, entrando
a direita, próximo à EMEF Rio Branco até a parada de
ônibus, voltando e descendo pela Linha Paissandu até
a OASE;

- Linha Schmidt Fundos - Saindo próximo a
residência de Ingrid Marasca, descendo Rua
Imigrante, em direção à Rua Cristiano Ahlert,
seguindo para Linha Schmidt Fundos, passando
próximo a residência de Wilma Mein e fazendo toda
a volta. No retorno passará pela Rua Alfredo Dahmer
(rua do Flamengo) no centro, até a OASE.

Evento volta a acontecer após dois anos

PALOMA DRIEMEYER VALANDRO / DIVULGAÇÃO

Município integrará a Conferência Regional de Saúde Mental

WESTFÁLIA          EVENTO VIRTUAL

DA REDAÇÃO

Westfália é um dos municípios que participa,
na próxima terça-feira (8/3), da Conferência
Regional de Saúde Mental. O evento será realiza-
do de forma virtual e o município colocará a
Câmara de Vereadores à disposição para que a
comunidade possa contribuir com a construção
das propostas.

A conferência terá como tema central “A Po-
lítica de Saúde Mental como Direito: pela defesa
do cuidado em liberdade, rumo a avanços e
garantia dos serviços da atenção psicossocial no
SUS”. A atividade ocorrerá das 9h30 às 11h30 e
das 13h às 17h

Serão discutidos quatro eixos durante a confe-
rência: Eixo 1 – Cuidado em liberdade como
garantia de direito à cidadania; Eixo 2 – Gestão,
financiamento, formação e participação social na
garantia de serviços de saúde mental; Eixo 3 –
Política de saúde mental e os princípios do SUS:
Universalidade, Integralidade e Equidade; e Eixo
4 – Impactos na saúde mental da população e os
desafios para o cuidado psicossocial durante e
pós-pandemia.

Nos próximos dias, o link para acompanhar a
conferência será divulgado nas redes sociais
oficiais dos municípios participantes, oportuni-
zando que a comunidade participe do diálogo
também de suas residências.

DIVULGAÇÃO

ANUNCIE NA FOLHA POPULAR

QUEM ANUNCIA
SE DESTACA
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POÇO DAS ANTAS          SAÚDE

Programa de
Controle de
Tabagismo é
oferecido na UBS

NOTÍCIAS DA PREFEITURA DE
POÇO DAS ANTAS

Saúde
O médico clínico geral, Hideraldo Luiz Anastácio

estará de férias de 7 a 16 de março. Nesse período,
os médicos Alain e Thucydides seguem atendendo
normalmente. Para agendamentos, contate: (51)
3773-1231.

Feira do Produtor Rural e Artesanato
A próxima Feira do Produtor Rural e Artesanato

será no sábado, dia 5 de março, no turno da manhã:
das 9h às 12h, na Praça Municipal. Em caso de mau
tempo, a programação é automaticamente transferida
para o pavilhão da AACIPA, em frente à Prefeitura
Municipal. Lembrem-se das medidas de prevenção
à Covid-19, especialmente o uso de máscaras!

Atenção
Caro munícipe: antes de construir ou reformar

muros, acessos, rampas e calçadas, entre em contato
com o setor responsável na Prefeitura Municipal para
obter orientações acerca das normas vigentes e
executar o trabalho de acordo com as determinações.
Contate pelo (51) 3773-1122.

Castrações
Todos os munícipes tutores de cães e gatos

domiciliados em Poço das Antas já podem inscrever
seus animais na campanha. A ordem de agendamen-
to dará prioridade para os animais indicados pela
APAMPA e para as famílias atendidas por programas
de transferência de renda da Assistência Social.  No
ato da inscrição, é extremamente necessário ter em
mãos um documento do tutor e também saber qual
o peso e idade do animal, sendo esses dados de
extrema relevância clínica. Inscrições e informações
na Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente, de
forma presencial.

Excursão
O Município de Poço das Antas, através da

Secretaria Municipal da Agricultura e Meio Ambiente,
em parceria com a Emater/RS-Ascar, está organizan-
do a tradicional excursão para a Expoagro Afubra de
Rio Pardo. A excursão será no dia 25 de março
(sexta-feira), com saída às 7h na garagem da empre-
sa Ludwig de Boa Vista, passando pelas comunida-
des Mães de Deus e Esperança. As inscrições devem
ser feitas na Secretaria da Agricultura e Meio Ambi-
ente, munidos de carteira de Identidade. A viagem
será custeada pelo Município de Poço das Antas.

DA REDAÇÃO

O  tabagismo tem sido um grave problema
de saúde pública no Brasil. O cigarro está
relacionado ao aparecimento de várias
doenças. E os riscos atingem não só o

usuário do tabaco,, como também aqueles que con-
vivem no mesmo ambiente. Pessoas fumantes têm
probabilidade maior de desenvolverem câncer de
pulmão e doenças respiratórias como o enfisema,
além de diversas enfermidades.

Diante disso, a Unidade Básica de Saúde (UBS) de
Poço das Antas está iniciando no Município o Progra-
ma de Controle de Tabagismo. A intenção é prevenir

e promover a cessação do uso do tabaco entre jovens
e adultos.

O programa é desenvolvido no município pelo
médico clínico geral, Alain Leon Saez, e pela farma-
cêutica, Fabiane Hauschild. São realizadas conversas,
esclarecimentos e orientações individuais acerca dos
malefícios e riscos do tabaco para os jovens e adultos.

Além disso, é feito o direcionamento para o for-
necimento de adesivos de nicotina e medicamentos
quando necessário. Interessados em participar do
programa e obter mais informações podem procurar
a UBS de Poço das Antas e falar com o médico ou
farmacêutica.

O médico Alain e a farmacêutica Fabiane concedem
orientações aos participantes do programa

AI POÇO DAS ANTAS / DIVULGAÇÃO

PAVERAMA          PREVENÇÃO

Escolas recebem equipe de saúde bucal
DA REDAÇÃO

Quando se trata de saúde bucal, a prevenção
é fundamental. E o primeiro passo é orientar as
crianças desde cedo. Pensando nisso, a equipe
de saúde bucal de Paverama, formada pelo den-
tista Eliandro Pithan, e pela auxiliar de saúde
bucal, Maria Angélica, visitou as escolas de
ensino infantil e fundamental do município para
a entrega de um kit contendo pasta dental e
escova de dentes.

O trabalho realizado em todas as escolas
buscou conscientizar os alunos sobre a impor-
tância de cuidar da saúde bucal. “Buscamos
sempre visitar e fazê-los entender de forma
divertida a importância de cuidarem dos den-
tes”, explica o dentista.

Pithan reforça que nas escolas se busca reali-
zar o atendimento inicial. “Para que qualquer
problema dental que possa ocorrer ali na frente
seja avisado aos pais, e assim eles busquem ajuda
do profissional da unidade de saúde”, destacou.

O profissional atua no Posto de Saúde de
Paverama há mais de 10 anos e avalia como
positiva a participação das escolas nos primeiros
cuidados. “Quando a escola e os professores
incentivam os alunos a escovarem os dentes na
instituição, eles dão aos pais a obrigação de
seguir com o exemplo em casa. Cuidar dos dentes
não é barato, e poder prevenir problemas é muito
mais simples”, finalizou. Kits de higiene bucal foram distribuídos nas escolas

DIVULGAÇÃO
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GERAL           SEGURANÇA

Sobrecarga de energia
e acidentes elétricos
podem ser evitados
Engenheiro eletricista orienta população a utilizar
dispositivo diferencial residual (DR)
 e a evitar o uso de Ts, benjamins e extensões

PAOLA POSSENATTO

A  cada dia, a tecnologia está
mais inserida na vida das
pessoas. Seja para facilitar
situações do cotidiano ou

para aumentar o conforto. Mas, ape-
sar de todos os benefícios trazidos, é
importante ter atenção para evitar
acidentes com a rede elétrica.

De acordo com dados da Associa-
ção Brasileira de Conscientização pa-
ra os Perigos da Eletricidade
(Abracopel), entre 2020 e 2021, fo-
ram contabilizados 1.579 casos envol-
vendo situações como choques
elétricos e incêndios. No ano anterior,
foram 1.505.

Conforme o engenheiro eletricista
de Teutônia, Rainer Büneker, as chan-
ces de choque podem ser reduzidas
com a instalação de um dispositivo
diferencial residual (DR) na rede
elétrica das residências. O aparelho é
capaz de detectar fugas de corrente
elétrica em circuitos defeituosos, des-
ligando imediatamente o sistema,
preservando a vida do usuário e evi-
tando danos estruturais.

“O uso do DR é obrigatório desde
1997, conforme a NBR 5410, em circui-

tos que atendem cargas sujeitas à umi-
dade, como banheiros, garagens, áreas
de serviço, cozinhas e varandas. Embo-
ra a legislação tenha quase 25 anos,
infelizmente, a utilização do dispositivo
ainda é baixa no Brasil. Esse equipa-
mento, que não encarece a obra, pode-
ria evitar diversos acidentes elétricos
e salvar muitas vidas”, explica.

Conforme o engenheiro, uma falha
à terra é causada entre a terra e o
condutor em funcionamento que pode
provocar um curto-circuito no siste-
ma elétrico. Por outro lado, uma cor-
rente de fuga é quando a corrente
viaja através de um condutor indese-
jado. “Pode causar interrupções e
aumento da tensão em percursos con-
dutores. A proteção contra ambos é
muito importante”.

Büneker informa que o DR desliga
automaticamente assim que a sensi-
bilidade nominal é excedida. Também
oferecem proteção contra flutuações
de tensão. “As flutuações podem
ocorrer quando são utilizados dispo-
sitivos ou equipamentos que reque-
rem uma carga mais elevada. O DR
filtra essa carga, atuando como uma
medida de proteção”.

TS, BENJAMINS E EXTENSÕES
Dispositivos muito populares nas

residências brasileiras, mas que as
pessoas devem evitar, são Ts, benja-
mins e extensões, utilizados para a
conexão simultânea de vários apare-
lhos. Essa prática é perigosa e pode
provocar sobrecarga de energia e
curtos-circuitos em redes não prepa-
radas para suportar a carga elétrica
demandada, causando incêndios e até
acidentes fatais.

“Eles não têm dispositivos de segu-
rança e, caso haja sobrecarga, eles
podem derreter e causar incêndios.
Caso haja a necessidade de ligar vá-
rios equipamentos em uma mesma
tomada, o ideal é a utilização de um
filtro de linha que possui um fusível
operante, que não tenha sofrido alte-
rações. Em caso de sobrecarga de
energia, o DR desligará automatica-
mente”, afirma.

ATERRAMENTO EVITA CHOQUES E
PERDA DE APARELHOS ELETRÔNICOS

Segundo o engenheiro, o aterra-
mento é o caminho natural e seguro
para a circulação de correntes de fuga
e descargas atmosféricas. Na ausência
desse sistema, aumenta o risco de uma
pessoa sofrer choque elétrico ou ter

os aparelhos queimados. “Todo equi-
pamento com carcaça metálica, indus-
trial ou doméstico, pode sofrer uma
falha e perder o isolamento. Neste
caso, a carcaça metálica, uma vez ener-
gizada, ocasiona o choque”, atenta.

PROJETO ELÉTRICO

Büneker alerta que as “gambiarras”
colocam em risco a segurança das insta-
lações elétricas. De acordo com o espe-
cialista, é importante que aparelhos
com maior potência, como ar-condicio-
nado, chuveiro elétrico e micro-ondas
tenham circuito próprio, para evitar
acidentes. Ainda, é importante também
dimensionar as tomadas corretas para
cada tipo de aparelho, pois alguns pre-

cisam desses pontos de conexão com
suporte para maior amperagem, como
as fritadeiras elétricas.

“As casas precisam ter um projeto
elétrico, o que facilita a manutenção e
até a avaliação para o acréscimo de
novas cargas. Qualquer serviço elétrico
deve ser feito por profissionais qualifi-
cados ou capacitados, para que não haja
esse tipo de problema”, complementa.

Uso correto de equipamentos, e dispositivos de segurança, evitam acidentes

PEXELS
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GERAL          ENEM

Resultado do Prouni já
pode ser conferido
Selecionados terão que comprovar as informações nas instituições até o dia 14 de

PAOLA POSSENATTO

O  resultado do Programa Universidade
para Todos (Prouni) foi divulgado nessa
quarta-feira (2/3). O resultado pode ser
consultado no site do programa. Os can-

didatos selecionados terão que comprovar as infor-
mações e apresentar a documentação para as
instituições até o dia 14 de março.

O resultado da segunda chamada será divulgado
no dia 21 de março e os estudantes selecionados
terão entre os dias 21 e 29 de março para compro-
var as informações. A lista de espera estará dispo-
nível para consulta em 4 e 5 de abril.

Para ter acesso à bolsa integral, o estudante deve
comprovar renda familiar bruta mensal de até 1,5
salário-mínimo por pessoa. Para a bolsa parcial, a
renda familiar bruta mensal deve ser de até três
salários-mínimos por pessoa. É necessário também
que o interessado tenha cursado o ensino médio
completo em escola da rede pública ou da rede
privada com bolsa integral ou parcial.

Na edição deste ano, o programa vai considerar
as duas últimas edições do Exame Nacional do
Ensino Médio (Enem) para ingresso em cursos de
graduação ou sequencial de formação específica. No
Enem, o candidato deve ter alcançado, no mínimo,
450 pontos de média das notas e não pode ter tirado
zero na redação. Até então, a regra em vigor era de
que apenas a nota da última edição do Enem, aquela
imediatamente anterior ao processo seletivo do
Prouni, poderia ser utilizada pelos candidatos para
entrar no programa.

Força para a família
Infelizmente, a cada dia mais famílias têm

sido destruídas por causa do alcoolismo. Sabe-
mos que um dependente em álcool sofre muito,
mas aqueles que convivem com ele sofrem ain-
da mais. Conhecemos muitas histórias nas
quais esposas e filhos foram agredidos física e
psicologicamente por maridos/pais bêbados. E
em todos os casos, os sentimentos dessas pes-
soas são os mesmos: humilhação e solidão.

Talvez você seja casada (o) com alguém que
vive dominado pelo álcool, ou é filho (a) de um
pai ou mãe alcoólatra. Soubemos quanto é di-
fícil lidar com essa situação, já que é quase im-
possível ajudar alguém que se recusa a ser
ajudado. A maioria dessas pessoas não reco-
nhece que é “doente” e que precisa de trata-
mento. “Uma pessoa nunca vai enxergar o
álcool como um problema enquanto tê-lo como
uma solução”. Ou seja, para muitas pessoas, a
bebida se torna uma de “resolver” os seus pro-
blemas. Mas isso, na verdade, não funciona,
pois a bebida só os escondem por um tempo,
mas, depois se tornam ainda piores.

Antes de qualquer coisa, ore pelo seu famili-
ar. Fale sobre sua preocupação com outros
membros da família e peça ajuda. Como já colo-
cado, os alcoólatras não admitem que têm um
problema, mas se outras pessoas se juntarem a
você para confrontá-lo e exigir uma mudança,
ele poderá ouvir. Falem com amor, sejam claros
ao dizer que não estão felizes e que querem
uma mudança de postura.

Não existe uma regra específica para comba-
ter o alcoolismo dentro de casa, mas se você e
sua família confrontarem o alcoólatra com a re-
alidade e orarem com ousadia e fé, Deus pode-
rá mudar a história de vocês!

Esperamos você em nossas reuniões em
Teutônia:

Nas segundas-feiras em Languiru.
Nas terças-feiras em Canabarro.
Junto as Igrejas Católicas.
Informações (51) 99894-4745.

MATRÍCULAS DA PRIMEIRA CHAMADA DO
SISU VÃO ATÉ 8 DE MARÇO

Até o dia 8 de março estudantes selecionados na
primeira chamada do processo seletivo do Sistema
de Seleção Unificada (Sisu) podem fazer matrícula
na instituição de ensino na qual foi selecionado. O
programa permite que estudantes com melhores
desempenhos no Enem conquistem vagas em uni-
versidades públicas.

O Ministério da Educação (MEC) recomenda que
os estudantes fiquem atentos aos dias, horários e
locais de atendimento definidos por cada institui-
ção, divulgadas em seus próprios editais. A lista com
os candidatos aprovados pode ser acessada por
meio do boletim do candidato, na página do Sisu,
nas instituições participantes e na Central de Aten-
dimento do MEC, no telefone 0800-616161.

pressão que cai sobre nós, adolescentes, transfor-
maram a experiência em algo assustador. Sem
contar a ansiedade que todos esses fatores geram”,
destacou.

Laura conta que, devido à pandemia e, em con-
sequência, as aulas em formato à distância (EAD),
não se sentia capacitada para realizar as provas. “Eu
não consegui me preparar direito. E, querendo ou
não, ver os alunos de cursinho na sala onde eu fiz a
prova só fez parecer um problema ainda maior. O
único preparo que tive foram as aulas do terceiro
ano”, pontua.
 Sobre as dificuldades dos exames, a futura
acadêmica relata que, além das questões práticas,
as estruturas para as aplicações não colaboraram.
“Por mais que quem saia de uma escola pública
esteja um pouco acostumado, o som dos ventilado-
res e o calor intenso te impede de se concentrar
totalmente, mesmo sabendo da importância da
prova. Falando das provas mesmo, a redação não
facilitou”, enfatiza.

DE SONHO À REALIDADE
Laura Francisca Ahlert (17), moradora de Linha

Frank, em Teutônia, queria usar a nota do Enem
para tentar uma vaga em Biblioteconomia. O desejo
dela se realizou. Ela ficou em segundo lugar em 19
vagas. Irá iniciar seus estudos, em abril, na Univer-
sidade Federal do Rio Grande. A jovem utilizou o
programa Sisu para concorrer a uma vaga.

A aprovação foi conquistada em sua primeira
participação do Exame. “A noção de que eu estava
saindo do ensino médio e entrando em uma nova
fase da minha vida, da importância da nota e a

ACESSO AO FIES PELO MEC

O MEC abrirá no dia 8 de março as inscrições
para o Fundo de Financiamento Estudantil (Fies)
2022. As inscrições podem ser feitas até o dia 11 e
o resultado será divulgado no dia 15. Complemen-
tos de informações devem ser feitos do dia 16 ao
dia 18. Já a lista de espera vai do dia 16 de março
até 28 de abril.

Poderá se inscrever no processo seletivo o
candidato que participou do Enem, a partir da
edição de 2010 e tenha obtido média aritmética das
notas nas provas igual ou superior a 450 pontos e
nota superior a zero na redação. O Fies é um
programa do MEC que financia cursos superiores
não gratuitos com avaliação positiva no Sistema
Nacional de Avaliação da Educação Superior.

Programas acessados por meio do Enem são a oportunidade para jovens ingressarem no Ensino

PEXELS
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VALE DO TAQUARI          ELEIÇÕES 2022

“Minha contribuição se dará
por meio de emendas para
as necessidades públicas”

Princípios e Circunstâncias
Princípios são um conjunto de normas ou

padrões de conduta a serem seguidos por
uma pessoa ou instituição.

A conceituação dos princípios está relacio-
nada ao começo ou início de algo. São os pon-
tos considerados iniciais para um
determinado assunto ou questão. O termo
tem origem do latim principium, que significa
“origem", "causa próxima", ou "início”.

Os princípios também podem estar associ-
ados às proposições ou normas fundamentais
que norteiam, regem o pensamento e a con-
duta. Exemplo: princípios da Física, princípios
da Contabilidade, princípios do Direito, etc.

No âmbito filosófico, os princípios, en-
quanto regidos pelas leis morais, são valores
que o indivíduo considera adotar de acordo
com o que diz sua consciência. Em suma,
princípios significam valores.

Cada indivíduo terá seus princípios que
estarão de acordo com a educação e a expe-
riência de vida de cada um. Porém ligadas a
fatores externos e instituições sociais que
possuem determinada influência no compor-
tamento social. A Igreja e os partidos políticos
são exemplos claros. “Atacam” a emoção do
ser, não sua razão, e como sabemos, não se
combate a emoção com a razão, pois a primei-
ra se sobressai perante a segunda.

Mas, se os princípios (valores) são intrín-
secos ao ser, como explicar quando mudam
conforme as circunstâncias? Há quem consiga
mudar de juízo, ou opinião, com muita facili-
dade, muita naturalidade. Um exemplo: o
agente político.

Alguns (agentes políticos) tem o “dom” de
mudar de opinião, mesmo em um curto espa-
ço de tempo. Se de manhã considera positivo,
de tarde sua convicção mudou, e agora, consi-
dera negativo, ou melhor, inoportuno – para
não perder a pose.

O que dita essa mudança de critério é a po-
sição que o agente político ocupa, em qual la-
do do “balcão” está. Se é situação, sua opinião
é uma, quando está na oposição, ou seja, em
outras circunstâncias, sua opinião sofre uma
metamorfose e muda da água para o vinho.

A política é cíclica, mas não é infinita. A po-
liticagem oferece um círculo gigantesco de
opções, e se o agente político não tiver parci-
mônia, moderação, pode acabar se “perden-
do”, ainda mais se o “marinheiro” for de
“primeira viajem”.

Cuidado marujo, águas calmas normal-
mente também são profundas. Você sabe na-
dar sozinho?

mauriciow1987@gmail.com

Morador de Teutônia, Reginaldo Morais da Silva defende homogeneidade
partidária em busca do pleito ao parlamento federal

FOTO SILVA / DIVULGAÇÃO

Folha Popular: Quais as principais
razões de buscar o pleito e como se
deu o processo de confirmação da
pré-candidatura?

Reginaldo Morais: Um dos
principais motivos que fizeram eu
tomar essa decisão é a falta de
representatividade política do Vale,
pois muitos candidatos ou pré-
candidatos vêm aqui em  nossa região
angariar votos e depois de eleitos se
esquecem dos eleitores que os
apoiaram. Além disso, a pré-
candidatura foi uma solicitação do
Republicanos do Estado, por meio do
deputado federal Carlos Gomes, pois
estávamos sem representatividade no
Vale e ele me fez esse convite, esse
chamado do partido, e eu aceitei este
desafio.

FP: O Vale do Taquari não possui
representantes nos poderes
legislativos. Na sua visão, quão
relevante é ter esta
representatividade e como esse
cenário pode influenciar no pleito?

Morais: Na minha opinião, não
possuímos representantes do Vale nos
poderes legislativos pela falta de
homogeneidade partidária, ou seja, não
há uma coalizão de um nome capaz de
representar toda a classe política na
região, tornando-se inviável por conta
de excesso de candidatos.

FP: De que forma visualiza a
campanha? Quais as estratégias e
perspectivas para se eleger?

Morais: Visualizo a campanha de uma
maneira polarizada, porém, havendo
grande espaço para novos nomes, tendo
em vista as novas exigências do eleitorado
em consequência da atual conjuntura
político-social contemporânea. Quanto à
estratégia, penso que, ao devido
momento, devemos fazer uma campanha
enxuta usando as redes sociais, como fiz
em 2018, quando concorri a deputado
estadual levando o meu nome e do Vale
em mais de 125 municípios. Ganhei
experiência e amadurecimento, que
certamente me auxiliará nessa nova etapa.

FP: Se eleito, como deseja
colaborar diretamente com o Vale do
Taquari?

Morais: Minha contribuição para o
Vale se dará por meio de emendas
parlamentares destinadas às
necessidades públicas, como a saúde,
agricultura, educação, segurança e
extensivo a todos os profissionais que
abrangem essas áreas,
independentemente de sigla partidária,
visando o bem comum da população
local, bem como a proposição de medidas
de auxílio aos mais carentes, fomentando
emprego para nossa região e melhores
condições de trabalho para esses
profissionais e a população em geral.

12:20 87%

Grupo Popular

ED MOREIRA

A  série de entrevistas
realizada pelo jornal
Folha Popular com
possíveis candidatos

regionais às cadeiras parlamen-
tares foi aberta com um teuto-
niense confirmando candidatu-
ra a deputado estadual.  Nesta
edição, o sétimo entrevistado
abre a listagem de postulantes
do Vale do Taquari ao parla-
mento federal e, também, resi-
de em Teutônia. Trata-se de
Reginaldo Morais da Silva (Re-
publicanos), que tem como
principal bandeira a defesa pela
homogeneidade partidária.

O pré-candidato a deputado
federal tem 49 anos e é natural
de Bagé. Reside no Vale do Ta-
quari há mais de duas décadas.
Sua trajetória política iniciou
em 2018, quando concorreu a
deputado estadual pelo Demo-
cratas – conquistando 2.231
votos, em 125 municípios.

Posteriormente, migrou ao
Republicanos, presidindo o
partido em Teutônia. Forma-
do em Direito e pós-graduan-
do em Políticas e Gestão em
Segurança Pública, Reginaldo
Morais atua como professor e
vigilante.

Reginaldo Morais já foi candidato a deputado estadual em 2018
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REGIÃO         ASSEMBLEIA ON-LINE

Cresol reelege diretoria
DA REDAÇÃO

A  Cresol Essência realizou a Assembleia
Geral de 2022 com a eleição do novo
Conselho de Administração para o man-
dato 2022-2026. A atividade foi transmi-

tida de Santo Cristo (on-line) por meio da
plataforma Assemblex e reuniu cerca de 4,5 mil
cooperados, no dia 18 de fevereiro. Mais de 93%
dos participantes reelegeram o presidente Vitoldo
Scharneck e o vice-presidente Celso Loff para con-
tinuarem à frente da cooperativa. Além disso, ele-
geram Elton Luís Kulzer como secretário, e Sinésio
Jorge Kist, Aloisio Rodrigues da Silva, Édio Luís
Froelich e Luís Paulo Backes como como conselhei-
ros administrativos.

Os processos assembleares se caracterizam co-
mo importantes momentos para o cooperativismo
e para o Sistema Cresol porque os cooperados
participam diretamente da tomada de decisões.
Houve prestação de contas do exercício anterior,

destinação dos resultados, eleição e remuneração
de novos conselheiros de administração e fiscal e
alterações estatutárias.

Scharneck descreve o sentimento de gratidão às
inúmeras autoridades, lideranças e associados que
participaram deste processo. “É um verdadeiro
sentimento de pertencimento à cooperativa, que de
fato é do associado. Várias foram as manifestações
de apoio e carinho, e isso é muito legal. Quero
agradecer profundamente por esse carinho e deter-
minação, bem como aos nossos conselheiros eleitos,
que apoiaram e acreditam no nosso projeto”, des-
creve.

Quanto ao futuro da Cresol Essência, Scharneck
destaca que está previsto um crescimento consci-
ente e responsável para os próximos anos, tanto no
Estado do Rio Grande do Sul, como para outras
regiões. “Vamos continuar trabalhando sempre com
muita responsabilidade, eficiência e competência”,
finaliza.

Mentiras, guerras e baratas
Uma frase ameaçadora paira sobre o alas-

tramento do conflito imposto pela Rússia à
Ucrânia. Essa oração de autor desconhecido,
talvez, inspirado numa resposta de Albert
Einstein alerta para nossa capacidade de pro-
duzir o caos. Ei-la: “Não sei com que armas a
III Guerra Mundial será lutada, mas a IV Gu-
erra Mundial será lutada com paus e pedras”.

Guerra é o afloramento de uma doença ex-
clusiva do homem, animal autodenominado
racional (?) e maior predador entre as es-
pécies. Explode purulenta quando a empatia
– ferramenta da diplomacia – cede à violência
– arma da covardia. Afinal, mais fraco não
ataca mais forte, exceto quando embretado e
sob o risco de eliminação.

O presidente da Ucrânia Volodymyr Ze-
lensky afirmou não desejar ser um “300 de
Esparta”, e levar o seu país ao extermínio.
Lembrou um episódio ocorrido no desfiladei-
ro de Termópilas, no século 5 a.C.. No evento,
Leônidas, rei de Esparta, pretendia deter o
avanço do exército persa de Xerxes, o maior
do mundo. Traído por Fialtes – que guiou os
persas por caminhos seguros –, resistiu com
seus 300 guerreiros. Foram aniquilados, en-
quanto gregos de Tebas e Téspias recuavam
para reagruparem-se em segurança.

FORÇA. Não havia motivos para os Esta-
dos Unidos invadirem o Iraque. Mesmo as-
sim, atropelaram o demonizado Saddam
Hussein, um entre tantos ditadores de repu-
bliquetas constituídas a fórceps. George W.
Bush – pressionado pelos ataques de 11 de
setembro de 2001 – justificou o ataque como
essencial para eliminar armas de destruição
em massa. Na realidade, procurava uma ver-
dade plausível para sua arrasadora resposta
a Osama bin Laden e amigos. Escondia, entre-
tanto, a busca pelo domínio político, militar e
da produção de petróleo na região.

Força de Paz. Assim, o discurso de Vladi-
mir Putin definiu a enorme força militar rus-
sa estacionada nas fronteiras da Ucrânia.
Não se tratava de uma ironia, pois faltava o
brilho do humor. Era, na verdade, uma zom-
baria, pois a “força”, poucos dias depois, pe-
netrou no país “atrás” de “neonazistas” e
“genocidas”.

Não se fala em guerra na Rússia de popu-
lação desacostumada a discordar de seus lí-
deres. A imprensa divulga eufemísticas
“Operações Especiais”. Operações tenebrosas
de um cirurgião de palavras aboletado sobre
o maior arsenal nuclear do mundo. Alguém
anestesiado pelo poder, mas capaz de escan-
carar os portais das trevas.

BARATAS. Diante da coleção de mentiras
que nos conduzem às portas do caos, reescre-
vo parte da frase do parágrafo inicial. Infeliz-
mente, “nem paus e pedras serão utilizadas
como armas. Afinal, restarão apenas baratas,
e estas não fazem guerra”.

Scharneck e Loff (d) foram reeleitos para presidir a cooperativa

Assembleia foi transmitida de Santo Cristo

FOTOS: DIVULGAÇÃO CRESOL
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TEUTÔNIA         PRÉ-ASSEMBLEIA

Sicoob apresenta
resultados e crescimento

PAOLA POSSENATTO

N o dia 24 de fevereiro, o Sicoob São
Miguel realizou pré-assembleia
em Teutônia. O evento foi realiza-
do na Comunidade Evangélica

Martin Luther, no Bairro Languiru. Foram
apresentados grandes números da coopera-
tiva, a aplicação das sobras e as ações sociais
desenvolvidas na região. A Assembleia Geral
Ordinária está prevista para o dia 19 de
março.

Prestes a completar três anos, a unidade
de Teutônia alcançou, em 2021, o montante
de R$ 1,6 milhões de sobras, mais juros ao
capital; R$ 19,3 milhões em depósitos totais;
R$ 70,0 milhões em operações de crédito; e
R$ 316 mil em cota capital, com 989 associ-
ados.

A diretora de expansão, Marisa Cislaghi,
ressaltou o crescimento da agência e a parti-
cipação dos cooperados. “É o momento que
o dono encontra o seu bem maior, que é a
cooperativa a qual ele pertence. Somos a
segunda maior instituição financeira, em
torno de 3.700 agências no Brasil. Finaliza-
mos o ano passado com 104 agências no
estado. Nosso objetivo para esse ano é che-
garmos em 200 agências. O Sicoob busca
essa expansão. Finalizar o ano como sendo a
maior instituição financeira cooperativa e de
todo sistema financeiro nacional”, projetou.

Marisa também destaca que a cooperativa
finalizou 2021 com 47 agências. “Neste ano,
já entregamos duas agências novas no esta-
do. E para este ano, estão previstas mais seis
agências”, pontuou.

A gerente de unidade, Jaqueline Herr-
mann, reforçou a importância do evento e
evidenciou os resultados conquistados. “É
fundamental que o cooperado participe das
pré-assembleias para que tenham conheci-
mento dessas informações. Tanto no ponto
de vista nacional quanto local, o Sicoob teve
um crescimento significativo. O cooperativis-
mo de crédito tem mostrado seu potencial,
as pessoas têm percebido isso com o desen-
volvimento econômico e social da região”,
finalizou.

Estreia
A partir de hoje, e sempre aos sábados, este espaço apresenta-

rá notícias sobre o cooperativismo gaúcho, trazendo um panora-
ma do que acontece no Vale do Taquari e em outras regiões. Boa
leitura!

Expodireto
Começa na segunda-feira (7/3) e se estende até dia 11 a Expo-

direto Cotrijal, em Não-Me-Toque. Considerada uma das maiores
feiras do agro no mundo, a edição de 2022 contará também com a
Expodireto Digital (www.expodiretodigital.com.br). Na platafor-
ma poderão ser acessados a área de expositores, a Arena Agrodi-
gital e os Auditórios Central e da Produção.

Sicoob Central
A única chapa inscrita reelegeu, por unanimidade, para mais

um mandato de quatro anos, o presidente do Sicoob Central
SC/RS, Rui Schneider da Silva. Ele tomou posse pela primeira vez
em 1999, e o mandato se estende até 2026.

MundoCoop
O MundoCoop realiza dia 8 de março – Dia da Mulher - a se-

gunda edição do evento CoopTalks Perspectivas. O evento será
online e reunirá mulheres, de dentro e fora do cooperativismo,
para debater sobre os principais assuntos do ano com vistas a
uma sociedade mais cooperativa. Mais informações e inscrições
podem ser buscadas em www.cooptalks.com.br/perspectivas/

Motoristas
Será iniciada em março a segunda turma da Escola de Forma-

ção de Motoristas da cooperativa Vale Log e da Rede Transporte.
O curso busca ampliar o conhecimento técnico e prático de moto-
ristas e formar profissionais para atuar no transporte rodoviário
de cargas. As aulas teóricas ocorrem na Vale Log, em Arroio do
Meio. Informações pelo fone (51) 9 8027-0133 ou pelo e-mail
treinamento@coopervalelog.com.br.

Incorporação
As cooperativas Cotrijal e Coagrisol tiveram seu processo de

incorporação aprovado de forma unânime nesta semana, em As-
sembleia Geral Extraordinária (AGO). A união das duas faz com
que a cooperativa abranja 53 municípios, contando com 82 unida-
des, 33 lojas, 15 supermercados e capacidade de armazenagem de
1.144.540 toneladas, ou seja 19.075.666 sacos. São mais de 2.700
colaboradores e 18.668 associados.

Aurora
A safra de uvas na Cooperativa Vinícola Aurora foi concluída

no final de fevereiro e alcançou 2,8 mil hectares de vinhedos em
11 municípios da Serra Gaúcha. A vindima levou às três unidades
industriais da cooperativa de Bento Gonçalves 60 variedades de
uvas produzidas pelos cooperados, entre elas Chardonnay, Pinot
Noir, Moscato, Cabernet Sauvignon e Franc. A maior cooperativa
vinícola do Brasil tem 1,1 mil famílias associadas e somou 90 mi-
lhões de quilos da fruta colhidos.

Sicredi
Foi reinaugurada na quarta-feira, pela Sicredi Noroeste RS, a

agência localizada na cidade de Três de Maio. Localizada na Rua
Horizontina, é a primeira agência “fisital” (física + digital) da coo-
perativa na região.

CCGL
A Cooperativa Central Gaúcha Ltda. (CCGL) definiu em assem-

bleia antecipar o pagamento da participação dos seus produtores
nos resultados da industrialização e comercialização do leite pro-
duzido em sua fábrica de laticínios. O valor total a ser distribuído
será de R$ 10 milhões e o pagamento será antecipado, neste ano,
de abril para março, em função da estiagem.

Santa Clara
O Dia de Campo: Manejo do Milho e Ensilagem, promovido pe-

la Cooperativa Santa Clara, reuniu 130 pessoas durante dois dias
na Área Experimental da Cooperativa, em Carlos Barbosa. No pe-
ríodo foram plantadas 44 variedades de híbridos de milho que se-
rão analisadas considerando produção de massa seca por hectare,
qualidade e produção de leite por hectare.

colunacoopop@gmail.com

Associados e comunidade tiveram
conhecimento de projetos de expansão e de contas

FOTOS: PAOLA POSSENATTO

 Marisa Cislaghi, diretora de expansão

241 associados participaram do evento
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TEUTÔNIA          DIA DA MULHER

Empreendedorismo, inovação,
estratégia digital, beleza e
autoestima na experiência de
Alice Salazar

Alice Salazar foi uma das primeiras youtubers de máquiagem e se mantém como influênciadora digital.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Alma pelada
O velho coronel da cidade estava morto,

muitos dos filhos ele já houvera enterrado.
Agora sobrara somente dois filhos e os netos.

 Os filhos respiravam aliviados com a morte
do pai, pois ele era rude com eles e com todo o
povo até o último suspiro. Só sabia dar ordens
e fazer maldades.

 Os filhos dividiram os bens, e como já esta-
vam idosos resolveram devolver ao povo as
terras que o pai roubara. Eram o oposto dele.

O povo ficou feliz com a atitude dos filhos
do centenário coronel, e na fazenda os netos
pensavam no que fazer com as roupas e cober-
tores suntuosos que o coronel nem usara.

 - Sei lá, vamos queimar para não termos
lembranças do malvado. Falou um dos netos.

Todos concordaram e começaram uma fo-
gueira, puseram dezenas de velhos ternos, a
chama foi aumentando e foi vista de longe por
uma moça que foi verificar o que era. Quando
viu aquilo exclamou:- Pode parar, pelo amor
de Deus! Que coisa mais linda esses coberto-
res. Vocês podiam me dar né?!

Os netos se olharam e deram para a moça
que saiu feliz com três cobertores novinhos.
Chegando em casa ficou maravilhada com a
lindeza dos cobertores. Tinha cheirinho de no-
vo... Não passaria mais frio.

 A noite chegou e ela ouviu barulhos no
guarda-roupa, acendeu a luz e viu seu gato
Dony olhando fixamente para o móvel.

 -Dony, pula para cama, amanhã tenho que
acordar cedo! Ele não veio.

Ela foi buscá-lo na beira da cama e quando
ele estava deitadinho olhou para o guarda-
roupa e: -Fuuuuuuuuuuuuu!

 Credo Dony tá maluco, parece que tá vendo
espírito! Vamos dormir.

O dia passou e a noite chegou com muito
frio, noite de inaugurar o cobertor.

 - Dony, olha a fofura disso, entra aí e se es-
quenta. Ficaram felizes até as três horas da
manhã, quando o cobertor começou a ser pu-
xado.

 Ela acordou, acendeu a luz, Dony estava
com os pelos arrepiados, quando ela viu aque-
le fantasma puxando o cobertor.

- Ei, pode parar, é meu, eu ganhei, cai fora
seu lençol esquisito!

-É meuuuu, eu souuu o coronellll !!! Excla-
mou o fantasma arrogante.

 - Era, seu babaca, vem cá, vou pegar essa
coisa branca aí e farei um lençol de cama.

- Nem se aproxime, eu sou o coronel!
- E eu, sou eu.
Na mesma noite o coronel virou um lençol

que se mexe de vez em quando, mas aí a moça
o põe na máquina de lavar no ciclo sujeira pe-
sada e o estende novamente na cama. Dony faz
o serviço de unhar. Quanto a sair sem a peça
branca de fantasma, o coronel não pode, por-
que agora ele é uma alma pelada.

escritora.lunadelande@gmail.com

LUCIANA BRUNE

O  Dia Internacional da Mulher será come-
morado em Teutônia com a tradicional
programação realizada pela CIC Teutônia
e o Programa Mais Elas da Rádio Popular.

O evento ocorre na Associação da Água, nesta
terça-feira (8/3), e está com os últimos ingressos
sendo comercializados.

A atração desta edição é Alice Salazar, uma das
primeiras youtubers de maquiagem do Brasil, hoje
influenciadora digital que se mantém em destaque
há mais de 10 anos, com uma carreira como em-
preendedora, proprietária de uma rede de franquias
com mais de 35 lojas.

Além de inspirar outras mulheres na sua produ-
ção, contribuindo com a beleza e autoestima, a
história de Alice Salazar vai além, pois se caracteriza
como empreendedora de sucesso. Estas vivências
ela compartilhará na palestra da noite. Alice vai
contar como se reinventou ao longo dos anos,
desenvolvendo a capacidade de enxergar além e
inovar no mercado.

A recepção ocorre às 19h e as mulheres poderão
visitar a Pink Sale, feira de produtos e serviços, com
a participação das empresas parceiras. O evento
deste ano é realizado com a parceria de: Chai Peli-
ser, Daiana Schommer Líder Tupperware, Atelier
Rosmari, Cristal Joias e Ótica, Arlete Campos, Dona

Escola de Beleza, Ótica Wilson, Wizard Teutônia,
Cacau Show Teutônia, Sicredi, Certel e Cooperativa
Languiru.

As mulheres também serão homenageadas com
um show de danças da Escola Movimentu’s, além
de muitas outras surpresas. Serão realizados sortei-
os e as participantes contarão com tempo para troca
de experiências e networking.

Haverá comercialização de lanches e bebidas no
local. Ingressos ainda podem ser adquiridos na CIC
Teutônia e no Grupo Popular de Comunicação. Mais
informações pelo telefone 51 9 9250-1992.

Alice Salazar vai compartilhar suas experiêcias.
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Resiliência do pensar

Quando o rio
Estiver confuso.
Lembre-se
De mergulhar
Para dentro.
A liberdade
É a combinação
Das escolhas
Bem-feitas.
A solidão da árvore
Floresce a espera
Do seu amor.
A resiliência
Nos faz pensar...
Milagres moram
Na porta do invisível.
Pessoas especiais
São aquelas
Que nos procuram.
Mesmo que seja
Só para perguntar.
De evitar o fogo
Dentro das cicatrizes.
O silêncio para compreender
A suavidade que aflora.
Toda cura exige
A limpeza de pensamentos.
A realidade torna a esperança
Que deve se embalar
Não desperdice as águas.
Não precisamos de armaduras
Todo coração pode ser grato?
A nossa energia é a força
Que precisa ser regada.
Num curto espaço
Não estou dormindo
Estou vivo em seus olhos.
Paredes vazias ao longo
Do campo aberto.

Começamos o mês de março no programa Mais
Elas falando sobre a prevenção da violência, seja
contra a mulher, contra crianças e outras vítimas.
Estará conosco uma mulher que inspira muitas
outras nesta causa. Mãe em tempo integral, pro-
dutora de conteúdo e doula, Daia Bazzo provoca
debates e reflexões, além de ganhar seguidores
nas redes sociais com seu posicionamento firme
de tolerância zero para violência contra crianças.

No bate-papo deste sábado (5/3), ela traz mui-
tas dicas para famílias e a sociedade como um to-
do, em especial sobre a relação entre as vivências
da infância e os reflexos na vida adulta.

Você pode participar conosco, com suas dúvi-
das e compartilhando experiências. A partir das
13 horas, sintonize  96.9 FM no rádio ou acompa-

nhe pelo aplicativo Grupo Popular e ao vivo no
site ww.popular.fm.br . Você também pode assis-
tir e interagir pelo YouTube e Facebook da Rádio
Popular FM. Parceria de Cogni Consultório de Psi-
cologia, da médica pneumologista dra. Bárbara
Fontes Macedo, de Delícias da Rose Doces e Salga-
dos, Cristal Joias e Ótica e da Fruteira Bakibom.

Violência – tudo começa na infância
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Daia Bazzo

ANUNCIE SUA MARCA NA
FOLHA POPULAR
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Grupo Popular

 @FOLHAPOPULARTEUTONIA

SIGA-NOS NO INSTAGRAM

E FIQUE POR DENTRO DE
CONTEÚDOS ABORDADOS
ALÉM DO JORNAL IMPRESSO
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Estreantes na final disputaram a taça do futsal

FOTOS: ARQUIVO PESSOAL

TEUTÔNIA      

CARLA BECKMANN

O 41º Aberto de Verão da Lan-
guiru chega na reta final. Du-
rante mais de três meses, as
sextas à noite foram movi-

mentadas no ginásio esportivo da Asso-
ciação de Funcionários da Languiru. Há
cada rodada, uma goleada nova era re-
gistrada no carnê de jogos. As equipes
seguiram firme no objetivo de conquis-
tar a taça da competição mais tradicional
da região. Reis da Copa, Meninos da Vila
FC, Kipoder e Xeque Mate lograram êxito
em suas respectivas campanha e foram
os finalistas do futsal.

A equipe Reis da Copa é formada por
um grupo de amigos e surgiu em outu-
bro de 2021. O primeiro título foi con-
quistado em um torneio em Fazenda
Vilanova. A campanha da equipe foi
invicta e, de lá, decidiram seguir em
frente com o Reis da Copa. “Conversa-
mos com alguns amigos e de primeira
aceitaram nos ajudar e participar do
time”, relata Fabio Luiz Geib, treinador
do Reis da Copa.

Foi com esse sentimento que entra-
ram no Aberto de Verão da Languiru e
alcançaram vaga na final. “Fizemos o

nosso melhor. Chegamos na final com
100% de aproveitamento, estamos in-
victos. Nosso grupo é forte e muito uni-
do, viramos uma família”, destaca Geib.
Chegar em uma decisão não é fácil, mas
o sentimento é grandioso. “Chegamos
onde todos nós gostaríamos estar. Luta-
mos muito para chegar até aqui”, avalia.

Fabio Luiz Geib (treinador)
Matheus Carara
Alexandre Oliveira
Paulo Gomes
Gregori Grunewald
Bryan Silva
Vagner Bayer
Rafael Delazeri
Alex Junior (capitão)
Vieli Ávila
Gustavo Azevedo
Vitor Gonçalves
Ryan Christian
Daniel Eberhardt
Junior Costa
Roger Garcia

Schorr e Sulzbach – Indústria de
Móveis e Esquadrias

Curticar – Chapeação e pintura
Posto Nativos
Eduardo Klafke – Terapeuta Corporal
Dickel Barbershop
Transportadora Spelmeier
Pizzas King

TERCEIRA PARTICIPAÇÃO
A outra equipe que conquistou vaga

na decisão do certame mais tradicional
da região foi a Meninos da Vila FC. Criada
em 2016, é formada por amigos e mora-
dores da Vila Popular. “Apesar de ser um
time simples, contamos com bons joga-
dores do Amador de Teutônia e ex-joga-
dores profissionais”, destaca Everton
Wesley Wegner, treinador da equipe.

É a terceira participação da equipe no
Aberto de Verão da Languiru. “Apesar de
termos contratempos durante a compe-
tição, fomos indo devagarzinho, com
humildade e garra. A expectativa é muito
boa, pois de 18 times só sobraram dois
merecedores”, reconhece Wagner.

Everton Wesley Wegner
Igor Daniel
Gustavo da Rosa
Maicon Mendes
Alessandro Mendes
Denilson Silva
Igor Daniel
Vinícios Pasch
Douglas Oliveira
Cristiano Rockemback
Claiton Anhaia
Talisson Alves
Jonas Pereira
Silvio Rodrigues

Construtora Oliveira
Renato Imóveis
Kadesh Construtora
Dickel Barbershop
Barber Shop JP
Santtorini Calçados
Concretos Brandão
Refinare Acabamentos
Mercado Alesgut
Toque e Classe
AC Construções
Andreia Moda Íntima
Lolo Construções

Meninos da Vila FC contabiliza sua terceira participação no Abertão Reis da Copa surgiu em 2021
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JORNADA ESPORTIVA 2022

TAÇA DA AMIZADE/CERTEL/SICREDI
05/03 - 16h - Linha Berlim - Westfália:

JUVENTUDE - WE x ECAS

Narração: Marcos Vinícius Bilhar
Reportagens e comentários: Rudimar Thomas

Reportagens: Carla Beckmann

COPA VIA ESPORTE/REMA TROFÉUS
05/03 - 16h - Centro - Westfália:

FLUMINENSE-WE x RECREATIVO

Narração: Luciano Gallert
Reportagens e comentários: Éderson da Rocha

73 anos conquistando títulos
TEUTÔNIA      

CARLA BECKMANN

O  maior campeão da história do Amador
de Teutônia com 12 títulos, o Esperança
retorna à competição para ampliar a
marca. Fundada em 22 de outubro de

1949, neste ano, a Associação Esportiva e Cultural
Esperança completa 73 anos de fundação. O memo-
rial de troféus, localizado na atual sede do clube, no
Bairro Languiru, faz jus ao legado. “Carregamos com
orgulho. Sabemos da dificuldade que é de chegar
nesse patamar com a quantidade de clubes partici-
pantes. Vamos tentar se manter nesse topo por
alguns anos”, destaca Edivan Hammes, coordenador
de esportes.

Hammes (35) é natural de Três Passos, mas
reside em Teutônia há 31 anos. Diretor de esportes
pelo segundo ano consecutivo, se prepara para
assumir mais uma nova função: vice-secretário.
Além destes cargos, Hammes foi atleta do Esperan-
ça de 2003 até 2008. Atuou como zagueiro e con-
quistou diversos títulos com a camisa do verdão.
“Fiz muitas amizade aqui dentro”, revela.

Ele foi convidado pela diretoria anterior para
integrar a comissão e, ajudar a manter o clube ativo.
“Seria ruim fazer com quatro ou cinco equipes, mas
se deixasse pro ano que vem, quem sabe nem saísse
[municipal]. Fácil não é, todos os clubes estão
passando por dificuldades, manter as portas aber-
tas é mais complicado”, avalia.

Nesta retomada, a expectativa do clube é movi-
mentar as comunidades e manter o clube ativo para

CENÁRIO PANDÊMICO
O campeonato de 2020 foi interrompido pela

pandemia de covid-19. Os clubes tiveram que se
reinventar para manter suas portas abertas. A grande
maioria não retornou à competição na edição de 2022.
“A manutenção precisa ser feita e, se não tem renda
para isso também dificulta. E cada vez mais, a popu-
lação tem outras coisas para fazer e está deixando o
futebol de lado. Atletas a mesma coisa, pouco interes-
se da juventude. Tem cada vez menos opções de
atletas e o plantel acaba não se renovando”, contextu-
aliza.

Com o Esperança não foi diferente, mas o clube
tem uma vantagem: o ginásio esportivo, que arrecada
renda de horários durante a semana. “Também todo
sábado uma turma faz almoços. Tudo isso acaba
entrando dinheiro para o caixa do clube”, explica.

A festa anual do clube está marcada para 13 de
março, data de estreia do campeonato municipal, mas
o Esperança folga na rodada inaugural. No evento
também terá a eleição da nova diretoria para 2022.

participar do regional no segundo semestre. “Sabe-
mos que dentro das quatro linhas cada um defende
o seu, mas precisamos tentar fazer um campeonato
que realmente consiga aproximar as comunidades.
Para isso acontecer, precisamos evitar a violência
e xingamentos da torcida para dentro do campo”
considera.

1984
1985
1986
1995
1998
2002
2005
2007
2008
2009
2013
2015

1983
1988
2004
2011
2017

Presidente: João Flores Machado
Vice-presidente: Sinésio Fritzen
Tesoureiro: Rudi Rex
Vice-tesoureiro: Ricardo Schommer
Secretário: Ildo Schäffer
Vice-secretário: Edivan Hammes

Último título foi conquistado em 2015

ILOCIR JOSÉ FÜHR / ARQUIVO FP

REGIÃO      

4ª Copa Via Esporte / Rema Troféus inicia amanhã
CARLA BECKMANN

A 4ª Copa Via Esporte / Rema Troféus retorna com
uma nova proposta de disputa: Aspirantes não vale-
rão pontos. A edição de 2022 será disputada por cinco
equipes. Inicialmente, havia a confirmação de seis,
mas houve uma desistência. Participarão do certame:
Fluminense da Westfália; Riograndense de Imigrante;
Cruzeiro de Coronel Pilar; Recreativo de Brochier e
Juventude de Brochier.

A 1ª rodada está prevista para ocorrer amanhã
(6/3). O bicampeão Fluminense da Westfália recebe
o Recreativo de Brochier, campeão da 2ª edição, jogo

marcado para Westfália. Em Brochier, o Juventude
enfrenta o Riograndense. O Cruzeiro folga na rodada
de abertura. Ambas partidas iniciam às 16h.

A fórmula de disputa prevê chave única, com todos
contra todos, turno único, com dois jogos em casa e
dois fora. Semifinal e final terão jogos de ida de volta.

 4ª COPA VIA ESPORTE / REMA TROFÉUS
1ª rodada – 6/3 – Brochier
16:00 Juventude x Riograndense
1ª rodada – 6/3 – Westfália
16:00 Fluminense x Recreativo
Folga: Cruzeiro

Fluminense da Westfália é último campeão

ÉDERSON DA ROCHA / ARQUIVO FP

PATROCÍNIO MASTER TEMPO E PLACAR PAPARICANDO A GORDUCHINHA
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ESTRELA          RETORNO DO FUTEBOL

Amador movimentará 4 jogos
e 2 comunidades por rodada

51. 3762-2607

Duas melhores campanhas garantem vaga direta às semifinais

ILOCIR JOSÉ FÜHR / ESPECIAL FP

A  edição 2022 do Campeonato Municipal
de Futebol Amador de Estrela terá início
no dia 13 deste mês. Serão oito equipes
participantes: Aimoré, Aembi, Atlético

Estrelense/Moinhos, Alto da Bronze, Costão A,
Costão B, Delfinense e Geraldense. A competição
será realizada pela Prefeitura, por meio da Secreta-
ria de Cultura, Esportes e Lazer (Secel).

Como será categoria única (não haverá Aspiran-
tes), em cada rodada, duas comunidades (praças
esportivas) sediarão dois jogos cada. De acordo com
o regulamento, todos jogarão contra todos na pri-
meira fase. Portanto, serão necessárias sete roda-
das. Classificarão para a segunda fase as seis
equipes de melhor campanha.

ARBITRAGEM SERÁ DA ARA
Nas semifinais e na final também serão jogos únicos

(“matas”). As partidas serão conduzidas pela Associa-
ção Regional de Arbitragem (ARA). A Rádio e a Folha
Popular farão cobertura especial de toda competição.
A última edição do Futebol Amador de Estrela ocorreu
há uma década. Em 2012, o Alto da Bronze conquistou
o título nas duas categorias: Aspirantes e Titulares.

O primeiro e segundo colocados da fase inicial
garantem vaga direta às semifinais. Os dois demais
semifinalistas serão conhecidos a partir dos enfren-
tamentos em jogo único (“mata”) entre o 3° e o 6º
colocados (que nas semifinais enfrentará o 2º
colocado) e do 4º e do 5º colocados (que nas
semifinais enfrentará o1º colocado).

Amador de Estrela terá categoria única em 2022

ILOCIR JOSÉ FÜHR / ESPECIAL FP

ESTRELA          QUE TIME É ESTE

Veterano da Ata de 1980
RUDIMAR THOMAS

Quem joga ou jogou futebol ou qualquer outro
esporte tem nos seus arquivos fotos de times que
levantaram títulos ou que simplesmente participaram
de competições ou partidas amistosas.

Na foto de número 39 da série, destacamos a
equipe do Veterano da ATA, de Estrela, do ano de 1980.

Em pé: Nilo Bagatini, Bexiga, Cleo Fornari, Elder
Giacomelli, Renegado Eckert, Canabarro e Lili Borges.

Agachados: Raul Ruschel, Vanderlei Oliveira, Nero
Borges, Delão Diehl, Marinho Rodrigues, Paulinho
Pereira e Roque Schwertner.

DIVULGAÇÃO

TABELÃO
POPULAR

 MUNICIPAL DE ROCA SALES
Semifinais – 6/3 – Esperança
13:45 XV de Novembro x Copalto
15:45 Esperança x Juventude

 MUNICIPAL DE ARROIO DO MEIO
3ª rodada – 6/3 – Rui Barbosa
14:00 Aspirantes Rui Barbosa x Forquetense
16:00 Titulares Rui Barbosa x Forquetense da May
3ª rodada – 6/3 – Dona Rita
14:00 Aspirantes Associação Haitiana x Cruzeiro
16:00 Titulares Associação Haitiana x Cruzeiro

 MUNICIPAL DE BOM RETIRO DO SUL
1ª rodada – 6/3 – Estádio dos Eucaliptos – Bairro Goiabeira
14:00 Aspirantes Rudibar F.C x Bragantino
16:00 Titulares Rudibar F.C x Bragantino
1ª rodada – 6/3 – Estádio do Delfinense – Linha Delfina
14:00 Aspirantes Grêmio Beira do Rio x Floriano
16:00 Titulares Grêmio Beira do Rio x Floriano

REGIÃO          VÔLEI

Atletas da Avates integram
Seleção Gaúcha sub-17 Feminina

DA REDAÇÃO

Quatro atletas da Avates integram a Seleção
Gaúcha SUB17 Feminina. O grupo embarca nesta
segunda-feira (7/3) para Saquarema, no Rio de
Janeiro, onde disputará o Campeonato Brasileiro
de Seleções, entre 7 e 12 de março.  Josiani Luiza
Stein, Julianna Peres Leke, Rafaela Klein Feldens e
Bárbara Fiore Rettore farão parte da Seleção. Neste
sábado (5/3), elas ainda treinam em Porto Alegre
e, na segunda-feira (7/3), embarcam para o Rio de
Janeiro.  “Nosso trabalho teve várias etapas, com
treinos e amistosos. Chegamos a um bom ritmo de
jogo para a competição, que tem um nível muito
alto”, ressalta o técnico da Avates e da Seleção
Gaúcha, Marco Antonio Espindola Bastiani.

Além de Bastiani, a Seleção Gaúcha tem na
preparação outros técnicos da Avates. O presidente
e coordenador técnico da Avates, Rodrigo Lara
Rother, é o supervisor da equipe; e o preparador
físico é Alexandre Joanella (Roca). Completa a
comissão técnica o assistente técnico Márcio Ma-
chado, do Colégio Sinodal, de São Leopoldo.

Atletas da Avates, Rafaela (8), Bárbara (11),
Josiani (12) e Juliana (7), com o técnico da
Avates e da Seleção Gaúcha, Marco Antonio
Espindola Bastiani

DIVULGAÇÃO
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Entramos no “Túnel”
de número 776, aperta-
mos o botão retrocesso
para voltarmos ao ano
de 1958 e relembrarmos
um pouco do “Vicente
Feola e o primeiro título
mundial do Brasil em
Copas".

Ele era filho de italia-
nos, nascido no Brasil,

onde atuou como jogador
de futebol e defendeu
por muitos anos o São
Paulo. Depois, iniciou co-
mo técnico da Portugue-
sa Santista e do próprio
São Paulo. Entrou para a
história do futebol brasi-
leiro e mundial ao con-
quistar a Copa de 1958,
realizada na Suécia.

Veja na foto de 1958,
VICENTE FEOLA com a ta-
ça de campeão da Copa do
Mundo – Taça Jules Rimet.
Direto do Túnel do Tempo,
há mais de 64 anos. Fique
de olho, um dia pode ser a
sua foto a surgir aqui no
Túnel. (Veja mais sobre
Vicente Feola, no tópico
História do Esporte).

Rudimar Thomas
rudimarthomas@yahoo.com.br

VICENTE FEOLA e o primeiro título mundial

Confraternização do Bebe Tudo
Às vezes, você faz parte de um grupo de jogadores

que, junto, levantou muitos títulos. Essa afinidade se ex-
pande e permanece através do tempo. É assim que os
integrantes do time de Canabarro, há muitos anos, fazi-
am muita festa e conquistaram vários títulos. Pois no
domingo passado (27/2), esta turma fez uma bela con-
fraternização em Tramandaí. Na partida, o "Bebe Tudo"
de Canabarro empatou em 2 a 2 com o Veterano do
Cruzeiros de Tramandaí, do amigo Jean Mossmann. "No
campo não somos mais os mesmos, mas quando nos
reunimos a festa está garantida", relata o Pirulito. Veja
na foto: JEAN CARLOS MOSSMANN, JUNICO DAHMER e
PIRULITO – Maicon Korte, na bela confraternização dos
integrantes e amigos do Bebe Tudo.

Os comentários
Sobre a matéria da última Sem Pulo com o pessoal

do Master Rudibar futebol cinquentão, com Carlos Cha-
gas, Celso Sachett, Rudimar Schmidt e Cacau Cicere:

1) Muito obrigado pela matéria e divulgação do
Master cinquentão do Rudibar, sempre com profissio-
nalismo e competência nas tuas publicações esportivas
neste anos todos. (Cacau Ciceri – Bom Retiro do Sul-
RS).

2)Muito legal, Rudimar, tua publicação! Sou suspeito
em falar pois tô na foto, mas os méritos todos são para
o Celso, um jogador e uma pessoa sensacional. Muito
justa a homenagem a ele, liderada pelo Cacau e pelo
presidente Rudimar Schmidt. (Carlinhos Chagas – Fa-
zenda Vilanova-RS)

Sobre a matéria dos Irmãos Vigolo do último Túnel
do Tempo, Favota, Renato, Volnei e Pingo:

3) Como é bom relembrar estes grandes quatro ir-
mãos jogadores, e o Botafogo que é um grande Clube de
Roca Sales e da região. (Amauri Vuaden – Roca Sales-
RS).

DIVULGAÇÃO

História do Esporte
Os méritos do Feola

O técnico Vicente Feola (veja mais no Tú-
nel do Tempo) entrou para a história como
o primeiro técnico campeão Mundial pela
Seleção Brasileira na Copa de 1958, na Sué-
cia. Mas, quando se trata de reverenciar
aquele primeiro grande feito da seleção,
muito pouco é lembrado o técnico brasilei-
ro, filho de italianos.

Devido ao seu estilo "bonachão" e amigo
dos jogadores, muitos o comparam com o
atual técnico Tite. Conta-se que na Copa de
1958 foi ele quem bancou o menino de 17
anos, Pelé, incluindo-o na lista de jogadores
convocados. Dizem que durante aquela Co-
pa, ele tomou uma das decisões mais impor-
tantes daquele mundial: Pelé e Garrincha,
que eram reservas, entraram no time titular
em meio ao campeonato, e o Brasil rumou
ao seu primeiro título ao bater a Suécia pelo
placar de 5 a 2, na final. Vicente Feola fale-
ceu em novembro de 1975, com apenas 66
anos de idade.

Sem pulo
1) Na segunda partida no comando do no-

vo técnico Roger Machado, o Grêmio foi eli-
minado pelo Mirassol: a primeira eliminação
da Copa do Brasil na primeira fase.

2) Inter seguiu o caminho na quinta-feira
e também foi eliminado na primeira fase, pe-
la terceira vez, desta feita para o Globo-RN.

3) Ontem à noite teve o lançamento do
Amador de Estrela, que retorna após dez
anos.

4) FIFA tomou a iniciativa de excluir a Se-
leção da Rússia da próxima Copa do Mundo,
que inicia em novembro no Catar, em função
dos ataques Russos à Ucrânia.

5) EDIMILSON FARIAS é mais um atleta
da região que renova com o Lajeadense para
a Divisão de Acesso do Gauchão.

6) LICO BECKER de Estrela, com desgas-
tes nas articulações no quadril, tem visto
promoções feitas por amigos para ajudar no
alto custo de sua cirurgia.

7) Treinador TIALI SAMUEL da escolinha
AERC Juventus esteve no programa Bola na
Trave da Rádio Popular FM de quinta-feira.

8) CARLOS CHAGAS de Fazenda Vilanova
nos dá o privilégio de acompanhar a nossa
Sem Pulo de número 1.186.

51. 3762-2607

DIVULGAÇÃO

bola NA
TRAVE

Celtic FC conquista título da
Taça Coopeva de Futsal 2021

O Celtic Futebol Clube, equipe amadora de
Teutônia, disputou a final da Taça Coopeva
de Futsal 2021 na categoria Chumbo, na
sexta-feira (25/2), em Venâncio Aires. Com
vantagem, a equipe teutoniense venceu o In-
ter de Limão por 3 a 0 e sagrou-se campeã da
competição. No jogo de ida o Celtic FC já ha-
via vencido por 2 a 0. Os gols marcados foram
de Edenilson Lemes, Talis Birkheuer e Luan
Vedoy. Além do título, a equipe recebeu pre-
miações individuais.

1

Domingo de Rugby em Estrela
Estrela recebe neste domingo (4/3), o 2º

Treino da Seleção Gaúcha Feminina de Rugby
XV. O evento ocorre das 9h às 17h no campo de
rugby, em frente ao Parque Princesa do Vale. O
Centauros Rugby Clube, de Estrela, terá oito
atletas participando das atividades da seleção,
sendo que as convocadas para os jogos serão di-
vulgadas mais adiante.

Esse será o segundo treino de um total de
cinco. As atividades iniciaram em fevereiro e
acontecem ao longo de março, abril e maio. Os
treinos têm o objetivo de preparar a equipe para
disputar o Campeonato Brasileiro de Seleções
Regionais de Rugby XV feminino.

O campeonato se dará em etapas regionais.
Os treinos acontecerão paralelamente à compe-
tição, depois desse final de semana, os encontros
serão nos dias 24/04, 21/05 e 05/06, com locais
a definir ainda.

2

Equipe teutoniense venceu os dois jogos da final

DIVULGAÇÃO

Campeão: Celtic FC
Vice-campeão: Inter de Limão
Treinador destaque: Cristian Schulte
Goleiro menos vazado: Lucas Costa
Destaque da competição: Edenilson Lemes
Melhor da partida: Luan Vedoy
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Clássicos voltam aos campos amanhã

Aproximando do dia
8 de março muita

evocação de apreço
às mulheres vai ecoar
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EDUCAÇÃO

CARLA BECKMANN

A tradicional competição da região – Taça
da Amizade Certel / Sicredi / Aslivata
2022 – terá seu pontapé inicial amanhã
(6/3). Confrontos clássicos retornam

aos gramados das comunidades. O certame conta
com a participação de cinco clubes: Ecas de Imi-
grante; Juventude de Westfália; Boavistense de
Boa Vista do Sul; 11 Amigos e E.C Poço das Antas,
de Poço das Antas.

Amanhã, o atual campeão – Juventude da Ber-
lim – recebe o Ecas de Imigrante, na Linha Berlim.
Outro clássico municipal será entre 11 Amigos e
E.C Poço das Antas, em Poço das Antas. O Boavis-
tense folga na rodada inaugural. O ingresso terá
valor único de R$ 10,00.

Na 1ª fase todos se enfrentam em jogos de ida,
classificando os quatro melhores para as semifi-
nais. Na 2ª fase, o primeiro colocado joga contra
o quarto e o segundo enfrenta o terceiro, em jogos
intercalados. O mando de campo será da equipe

DATA VENIA

Informação incorreta
em embalagem de

alimentos leva à
condenação

LEIA MAIS          6

OBSERVATÓRIO POLÍTICO

Maurício Wermann

A política é cíclica,
mas não é infinita

LEIA MAIS        15

 TAÇA DA AMIZADE / CERTEL / SICREDI /
 ASLIVATA 2022
1ª rodada 6/3 – Westfália
14:00 Aspirantes Juventude x Ecas
16:00 Titulares Juventude x Ecas
1ª rodada 6/3 – Poço das Antas
14:00 Aspirantes 11 Amigos x Poço das Antas
16:00 Titulares 11 Amigos x Poço das Antas
Folga: Boavistense

A organização do certame promoveu o lança-
mento oficial da Taça da Amizade / Certel / Sicredi
/ Aslivata 2022 na noite de quinta-feira (3/3), na
sede do Ecas, em Imigrante. Na cerimônia foi
apresentado o regulamento, reforçada a fórmula
de disputa e entregue uma bola e uma faixa para
cada time participante do certame.

Estiveram presentes representantes dos cinco
clubes. Além disso, o presidente da Aslivata Volnei
Kochhmann, o vice-presidente, João Jung, o pre-
feito de Imigrante, Germano Stevens, o vice-pre-
sidente da Sicredi Ouro Branco, Silvo Landmeier
e o gerente comercial da Certel, Samuel Maders

com melhor disciplina. Em caso de dois resultados
iguais, a decisão será nas penalidades. As finais
seguem a mesma fórmula das semifinais.

LANÇAMENTO OFICIAL

também se fizeram presentes e reforçaram a im-
portância da retomada da competição.

Após episódios de violência no futebol brasilei-
ro, tanto no amador como no profissional, o pre-
sidente da Aslivata ressaltou aos clubes
participantes do certame que o respeito dentro e
fora das quatro linhas deve prevalecer. O vice-
presidente da Sicredi Ouro Branco destacou o
nome da competição: Taça da Amizade, que além
do respeito, a amizade deve prevalecer.

Clubes receberam bola e faixa no lançamento da competição

CARLA BECKMANN


